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Мансийский и Сургутский Павел 
принял участие в совещании 

по взаимному сотрудничеству 
с Департаментом образования 
и молодежной политики Югры
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О том, что такое 

семейное счастье и как стать 
счастливым в семейной жизни - 

беседа с протоиереем 
Федором Бородиным 

в Год семьи
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при МГУ протоиерей Владимир 
Вигилянский: «Я бы никогда 

не стал разговаривать 
с тележурналистом 

Владимиром Познером»

«Пользу поста не ограничивай одним 
воздержанием в еде, потому что истинный 

пост есть устранение от злых дел...»
свят. Василий Великий

«Подлинное формирование 
личности — это всегда 
результат внутренней 
работы над самим собой, 
и, наверное, в этом 
стремлении к лучшему 
главным измерением 
является измерение 
духовное. Великий пост 
предоставляет нам 
удивительную возможность 
сделать реальный шаг 
на этом пути — на пути 
к тому, чтобы стать 
лучше».

святейший 
Патриарх Кирилл

молиться. радоваться.
прощать
Великий пост - 2019: 
11 марта - 27 апреля
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По святым местам
Православные святыни 
Сибири

Православный календарь
Православные праздники 
марта, апреля 2019 года

Архипастырское служение
С молитвой о мире
Митрополит Ханты-
Мансийский и Сургутский 
Павел принял участие в 
Божественной литургии 
по поводу 10 годовщины 
интронизации Святейшего 
Патриарха Московского и всея 
Руси Кирилла. 

Архипастырское служение
Ответственность перед 
Богом и перед историей
Митрополит Ханты-
Мансийский и Сургутский 
Павел принял участие 
в работе рождественских 
парламентских встреч 
в Государственном Думе. 

Архипастырское служение
Подвели итоги за 10 лет 
В работе XXVII 
Международных 
Рождественских чтений 
в Москве приняла участие 
делегация Ханты-Мансийской 
митрополии. 

Жизнь Епархии
Сургут: перед выбором
Родители выбирают модуль 
курса «Основы религиозной 
культуры и светской этики»

Когалым: В чем наказание
Школьники обсудили 
«Преступление и наказание» 
с православных позиций

Радужный: Разговор 
о добре и зле
Школьники встретились 
с представителями 
религиозных конфессий.

Год семьи
Любовь прозревает
О том, что такое семейное 
счастье и как стать 
счастливым в семейной 
жизни - беседа с протоиереем 

Федором Бородиным в Год 
семьи.

Прямая речь
Церковь и СМИ
Настоятель домового храма 
при МГУ  протоиерей 
Владимир Вигилянский: 
«Я бы никогда не 
стал разговаривать 
с тележурналистом 
Владимиром Познером».

Новости благочиний
Карта событий 
в благочиниях и приходах 
Ханты-Мансийской 
и Югорской Епархий

Молитвослов
История и толкование 
главных православных 
молитв.
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Абалакский Знаменский 
монастырь - православ-
ный мужской монастырь 
русской Церкви в тоболь-
ской и тюменской епар-
хии. расположен в селе 
абалак тобольского райо-
на тюменской области, на 
правом берегу иртыша, в 
30 км от тобольска.
в 1636 году здесь вдо-
вице Марии явилась 
абалакская икона Божи-
ей Матери, для которой 
была построена дере-
вянная церковь. в конце 
XVii-XViii в. вокруг 
почитаемой иконы вырос 
комплекс каменных хра-
мов: Знаменский собор 
(«сибирское барокко», 
1683-1691), храм во имя 

Православные святыни
Сибири

по святым местам

Абалакский Знаменский монастырь

Богоявленский собор в г. Ишим

николая Чудотворца 
(1748-1750), храм Марии 
египетской с колокольней 
(1752-1759).

в 1783 году по хода-
тайству тобольского и 
сибирского епископа 
варлаама основан тре-
тьеклассный мужской 
монастырь. в XiX веке 
неоднократно пере-
страивался. с 1902 года 
второклассный, однако 
братия не превосходила 
15 человек. в начале XX 
века прислано 57 монахов 
валаамского монастыря, 
введён устав саровской 
пустыни, открыты ремес-
ленные школы для детей 
ханты, селькупов, ненцев 
и сибирских татар, бес-
платные больницы.

в 1920-е годы ряд мо-
нахов репрессирован за 
сопротивление изъятию 
церковных ценностей. в 
1927 года в монастыре, 
переданном обновленцам, 
под стражей содержался 
митрополит Пётр (По-
лянский). в 1930-е годы 
в монастыре размещены 
школа-интернат, хозяй-
ственные заведения, в 
алтаре троицкого храма 
- кузня, в самом храме 
гараж.

Передан Омско-тюмен-
ской епархии в 1989 году.

Богоявленский собор, 
воздвигнутый в 1793 году, 
является не только одной 
из главных архитектур-
ных достопримечательно-
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стей ишима, но и важ-
нейшим историческим 
и духовным символом 
города. Богоявленский со-
бор стал первым камен-
ным храмом в ишиме. 

решение о его строитель-
стве было принято после 
того, как в 1782 году, со-
гласно указу императри-
цы екатерины ii, Коркина 
слобода приобрела статус 
города. архитектурный 
стиль собора чаще всего 
относят к так называемо-
му «сибирскому барокко» 
с элементами классициз-
ма.

в соборе было установ-
лено три святых престо-
ла: во имя Богоявления 
Господния, святителя и 
Чудотворца николая и 
Успения Божьей Матери. 
Храм, стоящий на высо-
ком берегу реки в районе 
исторически-сложивше-
гося центра города, ранее 
был хорошо обозрим 
практически с любой его 
точки. 
вскоре после установле-
ния в ишиме советской 
власти из собора были 
изъяты церковные цен-
ности, а в 1930 году он 
был закрыт. на протя-
жении многих десятков 
лет Богоявленский собор 
подвергался разрушени-
ям. Лишь в конце 80-х 
годов ХХ века старания-
ми горожан было начато 
восстановление главно-
го духовного символа 
ишима.

Церковь Николая Чу-
дотворца была построена 
в 1886-1891 годах на 
средства местного купца 
николая Черняковского, 
который и похоронен в 
церковном саду рядом с 
проториеем этого храма 
Федором.
архитектура храма 
относится к русско-ви-
зантийскому стилю. в 
храме два престола: во 
имя святителя николая и 
александра невского.
наряду с Богоявленским 
собором одной из важ-
нейших архитектурных 
доминант ишима являет-
ся никольская церковь. 
Храм строился в период 
с 1886 по 1891 годы на 
средства, завещанные 
николаем Черняковским 
- одним из наиболее 
выдающихся и просве-
щенных представителей 
ишимского купечества. 
архитектуру никольской 
церкви можно отнести 
к русско-византийскому 
стилю, одним из яр-
ких образцов которого 
является Храм Христа 
спасителя в Москве. в 
храме было установлено 
два святых престола: во 
имя святителя николая 
и александра невского. 
Церковь окружает живо-
писный сад, в котором 
собраны многие редкие 
растения и кустарники, 
произрастающие в сиби-
ри и европейской россии. 
в нем находятся могилы 
николая Черняковского и 
протоирея Феодора - на-

Храм Николая Чудотворца в г. Ишим

Храм Покрова Пресвятой Богородицы в г. Ишим

стоятеля храма, посадив-
шего этот сад.

Церковь во имя Покро-
ва Божьей Матери была 
построена в 1925 году. 
ее архитектура является 
ярким примером деревян-
ного зодчества русского 
севера. Церковь располо-
жена в залинейной части 
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города, как бы отсекае-
мой от других районов 
ишима железнодорож-
ным полотном транс-
сибирской магистрали. 
непосредственная 
близость церкви от же-
лезнодорожной станции 
объясняется тем, что она 
была воздвигнута взамен 
«молитвенного дома», 
существовавшего ранее 
при ишимском вокзале. с 
небольшими изменения-
ми первоначальный облик 
этого храма сохранился 
до наших дней.

в 1775 году построена 
деревянная церковь, 
престол освящен во Имя 
Святой Троицы. в 1906 
году построена каменная 
церковь, престол освящен 
во имя святой троицы.
По свидетельству старо-
жилов, в нижней тавде 
деревянная церковь сто-
яла на берегу реки тавда 
по улице Береговая. От 
церкви в одну и другую 
сторону было кладбище.

Когда река тавда измени-
ла свое русло, берег стал 
подмываться. Церковь 
и дома осыпались вниз.
Последний служащий 
священник деревянного 
храма - Погорелов Григо-
рий васильевич, 1863 г.р., 
расстрелян в тобольске 
23.08.1937 г.

в феврале 2000 года была 
создана местная право-
славная религиозная 
организация прихода 
храма святой троицы 
села нижняя тавда. 
в августе 2003 г. ме-
сто под строительство 
храма и поклонный крест 
освятил архиепископ 
тобольский и тюменский 
Димитрий. в 2006 году 
выстроен новый храм.

строительство Церкви 
в селе Созоново начато 
в 1909 году. Завершено 
строительство в 1914 
году. Освящена цер-
ковь по воспоминаниям 
старожилов в 1915 году 
архиепископом варна-
вой. архивными мате-
риалами по служению 
священнослужителями в 
период с 1915 по 1934 год 
в настоящий момент не 
располагаем.

Храм был закрыт в 
период с 1931 - 1934 год. 
точной даты закрытия 
храма неизвестно. в со-
ветское время, в различ-
ные годы в храме рас-
полагались склад зерна, 
машинно-тракторная 
станция. в этот период 

Храм Святой Троицы в с. Нижняя Тавда

Храм Святой Екатерины в с. Созоново

история православных святынь
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на храме была разрушена 
колокольня, разобрана 
сводчатая крыша. во вре-
мя перестройки, силами 
верующих села созоно-
во, и в первую очередь 
благодаря директору 
совхоза «созоновский» 
васильеву владимиру 
Захаровичу и «сургут-
газпрому», в 1990 году 
началось восстановление 
храма. Храм восстановлен 
в 1993 году. в 1993 году 
епископом тобольским и 
тюменским Димитрием 
был освящен престол в 
честь великомученицы 
екатерины. с 1994 года 
по 2000 год приход храма 
великомученицы екатери-
ны окормлял настоятель 
храма «трех святителей» 
города тюмени священник 
сергий Кистин. с 2000 
года и по настоящее время 
приход храма окормляется 
настоятелем храма «всех 
святых» города тюмени 
священником андреем 
сбитневым. Богослужения 
и таинства совершаются не 
реже одного раза в месяц.

теплый храм возле ка-
федрального собора был 
заложен при тобольском 
митрополите антонии 
втором нарожницком в 
1743 году. Это событие 
возвестило о новом этапе 
каменного строитель-
ства. сверкающий стиль 
барокко сменил деловито 
праздничную петров-
скую архитектуру. новый 
архитектурный стиль не 
замедлил сказаться и на 

практике тобольского 
зодчества. все городские 
церкви, которые заклады-
ваются в это время, все 
до единой выполнены в 
стиле барокко.

Зимний Покровский собор 
был освящен в 1746 году, 
во времена правления 
тобольского митрополита 
антония нарожницкого. 
архитектурный стиль 
собора можно отнести к 
барокко, хотя в его облике 
можно обнаружить много 
нетипичных для сибир-
ского храмостроения 
мотивов. некоторые из 
них были привнесены из 
Украины, откуда происхо-
дил целый ряд тобольских 
митрополитов того вре-
мени. в соборе покоятся 
святые мощи преподобно-
го иоанна тобольского.

Свято-Троицкий мона-
стырь - православный 
монастырь в тюмени, 
первое каменное здание 
в сибири. расположен на 
возвышенности правого 
берега туры. состоит из 
троицкого собора и церк-
ви Петра и Павла.
Основан в 1616 году как 
Преображенский казан-
ским иноком нифонтом. 
в 1715 году в монастыре 
был построен троицкий 
собор, и с того времени 
монастырь стал называть-
ся троицким.

вторая церковь монастыря 
- Петропавловская - была 
заложена митрополитом 

Филофеем Лещинским 
незадолго до смерти и 
строилась около тридцати 
лет. в 1760-х годах, после 
освещения завершённого 
храма, церковь и колоколь-
ня были объединены кор-
пусом ризницы и духовно-
го правления. в 1761 году 
возле монастыря основано 
духовное училище.
Монастырь не действовал 
в советское время. в 1995 
году монастырь вновь 
стал действующим. 

Продолжение следует

Покровский собо в г. Тобольск

Свято-Троицкий монастырь в Тюмени

история православных святынь
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православный календарь

МАрТ
день памяти 40 мучеников, 
в севастийском озере мучившихся

22 марта

Сорок севастийских 
мучеников - воины-
христиане, принявшие 
мученическую смерть 
за веру во Христа 
в Севастии (Малая 
армения, совр. Турция) 
в 320 году при Лицинии. 
Православная церковь 
отмечает их память 9 
(22) марта.
Воины были родом из 
каппадокии (ныне на 
территории Турции) 
в составе римского 
войска, стоявшего 
в городе Севастии. 
Военачальник агрикола 
потребовал от них 
принесения жертвы 
языческим богам. 
После их отказа 
римские воины вечером 
их раздели и поставили 
в покрытое льдом 
озеро. рядом поставили 
тёплую баню, чтобы 
желающие отречься 
от Христа могли в ней 
согреться. к утру один 
из воинов побежал в 
баню, однако забежав 

туда, сразу умер. 
Один из римлян, аглай, 
видя стойкость духа 
христиан, сам разделся 
и присоединился к 
стоявшим в озере. 
По преданию, 
римские воины, видя, 
что мученики не 
замерзают, перебили 
им голени и сожгли. 
Обуглившиеся кости 
мучеников были 
брошены в воду, 
чтобы христиане не 
собрали их. Согласно 
житию, спустя три 
дня мученики явились 
во сне блаженному 
Петру, епископу 
Севастийскому, и 
повелели ему предать 
погребению их 
останки. епископ с 
несколькими клириками 
ночью собрал их 
останки и с честью 
похоронил.
Память 40 мучеников 
относится к кругу 
наиболее чтимых 
праздников.

первое и второе обретение главы 
иоанна предтечи

9 марта

Обретение главы 
иоанна Предтечи 
- православный 
праздник в честь 
наиболее почитаемой 
части мощей иоанна 
Предтечи - его 
главы. В традиции 
Православной 
церкви существуют 
предания о трёх 
обретениях главы 
иоанна крестителя, 
в честь каждого 
установлено отдельное 
празднование.
Глава иоанна 
Предтечи - голова 
иоанна крестителя, 
отсечённая по приказу 
ирода антипы из-
за козней иудейской 
царевны иродиады и 
её дочери Саломеи. 
Одна из наиболее 
почитаемых святынь 

христианского мира.
В память усекновения 
главы святого 
иоанна крестителя 
церковью установлен 
праздник и строгий 
пост, как выражение 
скорби христиан 
о насильственной 
смерти великого 
Пророка. Праздник 
отмечается 29 августа 
(11 сентября). В честь 
обретения этой части 
мощей установлены 
православные 
праздники обретения 
главы иоанна 
Предтечи. Праздник 
первого и второго 
чудесного обретения 
отмечается церковью 
24 февраля (9 марта). 
25 мая (7 июня)  
празднуется третье 
обретение главы.

(9 марта по старому стилю)(24 февраля по старому стилю)
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православный календарь

АПрель
благовещение пресвятой 
богородицы

вход господень в иерусалим 
(вербное воскресенье)

7 апреля 21 апреля

Один из 12 главных 
(двунадесятых) 
праздников в 
православном 
календаре.
Благовещение 
Пресвятой Богородицы 
- в этот день деве 
Марии явился архангел 
Гавриил и возвестил ей 
о грядущем рождении 
иисуса Христа - Сына 
Божьего.
События Благовещения 

описаны единственным 
евангелистом — 
апостолом Лукой. 
В своём евангелии 
он сообщает, что в 
шестой месяц после 
зачатия праведной 
елизаветой святого 
иоанна Предтечи 
архангел Гавриил был 
послан Богом в Назарет 
к деве Марии с вестью 
о грядущем рождении 
от неё Спасителя мира.

Вход Господень 
в иерусалим - 
христианский праздник, 
отмечаемый в 
воскресенье («неделю»), 
предшествующее 
Пасхе, то есть в 
шестое воскресенье 
Великого поста. 
Посвящён 
торжественному 
въезду в иерусалим 
иисуса Христа, 
описанному во всех 
четырёх евангелиях. 
В православии входит 
в число двунадесятых 
праздников.
Праздник имеет 
несколько названий - 
Вербное воскресенье, 
Пальмовое воскресенье. 
В богослужебных 
книгах русской 
православной церкви 
называется также 
Неделей цветоносной, 
а в просторечии 
Вербным воскресеньем, 
что связано с тем, 
что пальмовые 
ветви в россии и 
других странах с 
холодным климатом 
заменяли на вербы. 
Первое упоминание 
об использовании 
вербы в богослужении 
находят в изборнике 
Святослава

(25 марта по старому стилю) (8 апреля по старому стилю)

В день Благовещенья
Руки раскрещены,
Цветок полит чахнущий,
Окна настежь распахнуты, -
Благовещенье, праздник мой!
В день Благовещенья
Подтверждаю торжественно:
Не надо мне ручных голубей, лебедей, орлят!
— Летите, куда глаза глядят
В Благовещенье, праздник мой!
В день Благовещенья
Улыбаюсь до вечера,
Распростившись с гостями пернатыми.
— Ничего для себя не надо мне
В Благовещенье, праздник мой!

Марина цветаева

Благовещение.
Мозаика храма Санта-Мария-Мадджоре. 1295 г.

Вход Господень 
в иерусалим

икона, 
Галиция, начало XVII в.

«Постись Богу 
следующим образом: 
не лукавствуй 
в жизни своей, но 
служи Богу чистым 
сердцем, соблюдай 
Его заповеди, ходи 
в Его повелениях и 
не допускай никакой 
злой похоти в сердце 
твоем. Веруй в Бога, 
имей страх Божий 
и удержишься от 
всякого злого дела. 
Делая это, ты 
совершишь великий 
угодный Богу пост 
и будешь жить 
с Богом».

Пастырь ерма
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11 марта начинается 
Великий пост – 
время особое, 
благоприятное 
для духовного 
совершенствования.

Пост – это 
прежде всего время 
особенно усердного 
молитвенного 
обращения к 
Богу, очищения, 

совершенствования 
и самоиспытания 
души; по слову учителя 
Вселенской церкви 
святителя Василия 
Великого, «истинный 

по уставу церкви

Досточтимые отцы, боголюбивое иноки и инокини, братья и сестры!

 ОБРАщЕНИЕ
Главы Ханты-Мансийской Митрополии
митрополита Ханты-Мансийского 
и Сургутского Павла 
перед началом Великого поста
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пост – удаление от 
зла, воздержание 
языка, подавление 
в себе гнева, 
отлучение похотей, 
злословия, лжи, 
клятвопреступления». 
Ограничение в 
пище – не цель и 
не смысл поста, 
а лишь средство 
к его правильному 
прохождению. Главная 
цель поста – очистить 
себя от тяжести 
греха, порабощающего 
душу и тело человека, 
закрывающего от его 
душевных очей свет 
благости Божией, 
не позволяющего 
нам, по слову 
святого апостола 
Павла, «уразуметь 
превосходящую 
разумение любовь 
Христову» (еф. 3, 19)

день, завершающий 
приготовление к 
Великому посту, 
именуется Прощеным 
воскресеньем. 
Само это название 
указывает нам: 
покаяние, изменение 
собственной жизни 
должно прежде 
всего находить 
свое выражение 
в стремлении 
примириться с 
окружающими нас 
людьми – теми, 

кому мы причинили 
обиду, и теми, 
кто несправедливо 
поступил по 
отношению к 
нам. Взаимное 
христианское 
прощение полагает 
доброе начало 
прохождению Святой 
и Спасительной 
Четыредесятницы.

Покаяние начинается 
тогда, когда мы 
сомневаемся в своей 
правоте. когда мы 
начинаем говорить 
себе, что мы не правы, 
когда это происходит 
сначала робко, 
отрывочно, бессвязно, 
на уровне нашего 
подсознания, на уровне 
чувства и интуиции, 
а потом более ясно 
и убедительно 
приходит в наш ум, 
то это означает, что 
перед нами Господь 
открывает двери 
покаяния.

дай Бог, чтобы в эти 
святые дни Великого 
поста через раскаяние 
и прощение мы 
обрели способность 
к самоочищению, 
к осознанию 
собственных грехов 
и, несомненно, 
научившись прощать 
друг друга и видеть 

свои грехи, мы 
увидим как наша 
личная, семейная и 
общественная жизнь 
изменится к лучшему.

Сознаю, что и я, как 
ваш архипастырь, 
мог кого-то 
огорчить, обидеть, 
не уделить времени, 
чтобы выслушать и 
утешить тех, кто 
в этом нуждался. 
Может, и по своему 
человеческому 
естеству вольно или 
не вольно кого-то 
обидел, в нынешний 
день искренне прошу 
прощения у всех вас, 
дорогие отцы, братья 
и сестры, за свои 
несовершенства.
Благословите и 
простите меня, отцы, 
братья и сестры.

Обретая радость 
примирения с 
ближними, мы тем 
самым предвозвещаем 
в своих сердцах великое 
торжество веры, 
венчающее Великий 
пост и Страстную 
седмицу – Светлое 
Христово Воскресение.

Благословение Божие 
да пребывает со всеми 
вами во дни Святой 
и спасительной 
Четыредесятницы.

по уставу церкви

БОЖией МиЛОстиЮ,
МитрОПОЛит ХантЫ-МансийсКий и сУрГУтсКий

ГЛава ХантЫ-МансийсКОй МитрОПОЛии
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по уставу церкви

Для людей непосвя-
щенных великий Пост 
- сущая мука. на мясо, 
молоко, рыбу, яйца - табу. 
торты, пирожные - тоже 
под запретом. О сексуаль-
ной жизни грешно даже 
и думать. Однако спроси 
любого христианина о его 
отношении к Посту, он, 
не задумываясь, ответит, 
что ждет его с великой 
радостью, которую ни-
кто ничем заменить не 
сможет. 

из истории 
вопроса
великий Пост был 
установлен в память о 
постном подвиге Христа, 

который после своего 
Крещения 40 дней без 
воды и еды находился в 
пустыне. 

Однако есть и другая 
историческая версия. на 
заре христианства перед 
Крещением будущим ча-
дам Церкви было предпи-
сано усиленно молиться 
и поститься. 
Крестины проходили 
несколько раз в год, да и 
то - по большим празд-
никам, одним из которых 
была Пасха. Желающих 
принять Крещение назы-
вали оглашенными. так 
в солидарность с оными 
крещенные христиане 

тоже соблюдали пост и 
сугубо молились о спасе-
нии всего мира. 

Пост был установлен не 
одномоментно, практика 
и опыт пощения приобре-
тались в течение многих 
лет. и сейчас современ-
ный устав обязывает чад 
Церкви поститься 48 
дней. 

в три этапа
Предваряет великий 
Пост сырная седмица 
или Масленица. в эту 
неделю верующие от-
казываются от мяса, что 
помогает им постепенно 
входить в постную диету. 

Великий пост в 2019 году
11 марта - 27 апреля 
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по уставу церкви

сам Пост состоит из 
двух периодов - святая 
Четыредесятница и затем 
страстная седмица.
 
святая Четыредесятни-
ца - дни, когда мы идем 
навстречу Богу. Через 
ограничение в пище, мо-
литву и покаяние в грехах 
мы постепенно прибли-
жаем себя ко встрече с 
Христом воскресшим. 

страстная седмица – 
дни, когда сам Христос 
идет к нам через послед-
ние проповеди, тайную 
вечерю, Голгофу и вос-
кресение. 

так вместе с Богом мы 
встречаем самый главный 
христианский праздник - 
Пасху. 

пара слов о еде 
и не только
самыми строгими не-
делями Поста считаются 

первая и страстная сед-
мица. Усердные хри-
стиане в эти дни порой 
даже не вкушают ничего 
сытнее кусочка хлеба 
и воды. но этот подвиг 
под силу далеко не всем. 
К еде во время Поста 
нужно подходить раз-
умно. ни в коем случае 
не нужно слушать чужих 
советов и шерстить ин-
тернет. 

Опирайтесь на собствен-
ные силы, здоровье и бла-
гословение священника, у 
которого исповедуетесь.

Он, как никто другой, 
знает и чувствует ваше 
духовное состояние. 

Пост - не диета. не мо-
жешь жить без мяса - ешь 
мясо. не можешь жить 
без молока - пей молоко. 
Цель великого Поста - не 
в запрете на творог или 
колбасу, а в покаянии. 

Что касается супружеской 
близости, то здесь от-
ветственность лежит на 
самих супругах. если оба 
соблюдают пост, то, как 
правило, они ограничива-
ют себя и в сексе. 
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1. УЧИМСя МОлИТьСя
Прибавляем к тому, что имеем, еще 
что-то.
если дома вообще не молимся, то 
творим, хоть краткую, но регулярную 
молитву.
если совершаем утреннее и вечернее 
правило, то начинаем ежедневно 
или читать Псалтырь, или главу из 
евангелия.
если ходим в храм только в 
воскресенье, то прибавляем ещё хотя бы 
один день в будни. 

2. УЧИМСя БОрОТьСя 
С грехАМИ
Предлагаю из всех повторяющихся 
прегрешений выбрать самое маленькое 
и попробовать его победить. ну, 
например, навык высказывать свое 
недовольство по поводу всего, что 
видишь или слышишь. или обсуждать с 
близким другом (подругой) третьи лица. 
или употреблять в разговоре бранные 
слова.
или держать старую обиду на 
родственника (начальника, учительницу, 
соседа и т.п.). Как это победить? 
ежедневно молиться за него. 

3. УЧИМСя ПОкАяНИю
выбираем из списка грехов самые 
тайные – те, которые скрыты от 
глаз окружающих и за которые 
особенно стыдно. идем на исповедь 
и спрашиваем священника, как с 
ними бороться. священник – человек 

опытный, он, наверняка, посоветует то, 
что надо.

4. УЧИМСя ТВОрИТь 
дОБрые делА
«ибо алкал я, и вы дали Мне есть; 
жаждал, и вы напоили Меня; был 
странником, и вы приняли Меня; был 
наг, и вы одели Меня; был болен, и вы 
посетили Меня; в темнице был, и вы 
пришли ко Мне» (Мф. 25, 35-36).
Каждый день вечером испытываем свою 
совесть: какое доброе дело я сделал 
сегодня? Кого утешил, кому помог, кому 
уделил время и т.д.? если этого не было, 
то осознать, что день прожил зря. 

5. УЧИМСя рАдОВАТьСя
Красоте Божиего мира. Божиим дарам 
и талантам, которыми наделены люди. 
Проявлениям любви, сострадания, 
милосердия. Обретению смыслов, 
логики, гармонии, истины. Короче, 
всему тому, что нас приближает к Богу. 

Подготовила Наталья Варсегова

Молиться. Прощать. 
Радоваться. Делать добро
О духовной составляющей поста просто и лаконично 
рассказал на своей странице в Фейсбуке протоиерей 
Владимир Вигилянский, настоятель храма 
святой мученицы Татианы при МГУ им. М.В. Ломоносова. 
Лучше него и не скажешь. 
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архипастырское служение

Не упрощать ситуацию
связь культуры 
и духовности
в Ханты-Мансийске 
состоялось совещание 
по реализации со-
вместного плана меро-
приятий по взаимному 
сотрудничеству в сфере 
духовно-нравственного, 
гражданско-патриоти-
ческого воспитания и 
допризывной подготовки 
детей и молодежи Югры, 
организуемых совместно с 
территориальными благо-
чиниями Ханты-Мансий-
ской Митрополии русской 
Православной Церкви в 
рамках реализации со-
глашения. 

в работе совещания 
приняли участие пред-
ставители Департамента 
образования и молодеж-
ной политики Ханты-
Мансийского автономного 
округа – Югры, предста-
вители Ханты-Мансий-
ской Митрополии русской 
Православной Церкви, 
руководители муници-
пальных органов, осу-
ществляющих управление 
в сфере образования и 
молодежной политики, 
руководители образо-
вательных организаций 
высшего образования и 
профессиональных обра-
зовательных организаций 

Югры. «спасибо большое 
за совместный труд, мне 
кажется, он даёт плоды, и 
я надеюсь, что мы вправе 
с уверенностью смотреть 
в будущее и верить в то, 
что плоды этого труда 
тоже будут прирастать», 
- отметил в приветствен-
ном слове заместитель 
Губернатора Югры все-
волод Кольцов.  

Безусловно, необходи-
мость приобщения детей 
и молодёжи к основам 
национальной духовной 
культуры сегодня каждо-
му очевидна. Объективна 
и взаимосвязь культуры 

Митрополит Ханты-Мансийский и Сургутский Павел принял участие 
в совещании по взаимному сотрудничеству с Департаментом образования 
и молодежной политики Югры в сфере духовно-нравственного воспитания.

«Мы привыкли 
думать, будто 
знание сильнее веры, 
лежащей в основе 
религии. Но на 
самом деле именно 
вера сообщает силу 
знанию. Знание без 
уверенности в нем, 
без признания – 
мертвое сведение».

архиепископ 
и хирург Лука 
(войно-ясенецкий)
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и духовности. Без тра-
диционных ценностей, 
которые хранит наше 
христианство, не было бы 
ни нашей культуры, ни 
образования, и в прин-
ципе не было бы самой 
государственности. 

искренне благодарю всех, 
кто в минувшем году 
усердно трудился во имя 
воспитания подрастаю-
щего поколения, верю, 

что у нас единая цель- 
вырастить достойную, 
гармоничную, развитую 
личность, а значит обе-
спечить славное будущее 
нашей Югре и нашей 
россии».

церковь - 
не в стороне
«Хотел бы выразить 
искреннюю признатель-
ность всем вам за те тру-
ды, а правильнее сказать, 
за то служение, которое 
вы осуществляете в деле 
образования и воспита-
ния будущего поколения, 
- сказал, выступая на 
совещании митрополит 
Ханты-Мансийский и 
сургутский Павел. Цер-
ковь не может оставаться 
в стороне от тех событий 
и трудностей, которые 
происходят в нашем 
обществе и с которыми 
порой сталкиваются 
наши граждане. Будь то 
явления социального или 
экономического порядка, 
так было во все времена 
существования церкви, 
так происходит и сегодня. 
Многочисленные встречи 
между представителями 
государственной власти, 
общественности и свя-
щеннослужи-телями- яр-
кое тому подтверждение. 

несводимый к единому 
знаменателю широкий 
спектр культурного, 
конфессионального 
многообразия заставляет 
людей разных религий, 
взглядов и мировоз-

зренческих ориентаций 
действовать с большей 
осмотрительностью при 
обсуждении вопросов и 
религиозных проблем. 
то, что представляется 
простым и понятным для 
представителей церкви, 
приобретает совершенно 
другу степень сложности 
на уровне государствен-
но- конфессионального 
диалога. Попытка упро-
стить ситуацию и придер-
живаться традиционного, 
секулярного сценария в 
вопросах воспитания и 
образования не добавит 
ничего к тому, что уже 
было сказано по про-
блеме образования и 
воспитания. Полагаю, 
что исходной точкой 
обсуждения вопросов 
духовно- нравственного 
воспитания является 
культурное и духовное 
многообразие россии. из 
этого мы должны исхо-
дить и в формировании 
церковно-государствен-
ных отношений».

совещание завершилось 
подписанием совмест-
ного плана мероприя-
тий по взаимному со-
трудничеству в сфере 
духовно-нравственного, 
гражданско-патриоти-
ческого воспитания и 
допризывной подготовки 
детей и молодежи Югры, 
организуемых совмест-
но с территориальными 
благочиниями Ханты-
Мансийской Митрополии 
русской Православной 
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С молитвой о мире

Митрополит Ханты-Мансийский и Сургутский Павел принял участие 
в Божественной литургии по поводу 10 годовщины интронизации 
Святейшего Патриарха Московского и всея Руси Кирилла.

1 февраля 2019 года, в 
10-ю годовщину интро-
низации святейшего 
Патриарха Московского 
и всея руси Кирилла, 
Предстоятель русской 
Православной Церкви 
вместе с Предстоятелями 
и представителями По-
местных Православных 
Церквей, автономных и 
самоуправляемых Церк-
вей, входящих в состав 
Московского Патриарха-
та, членами священного 
синода, главами митро-
полий и сонмом архиере-
ев и духовенства русской 
Православной Церкви 
совершил Божественную 
литургию в кафедральном 

соборном Храме Христа 
спасителя в Москве.

Прямая трансляция бого-
служения осуществлялась 
телеканалами «спас» и 
«союз». Богослужение 
также транслировалось 
на официальном сайте 
русской Православной 
Церкви Патриархия.ru. 
трансляцию комменти-
ровал сотрудник Москов-
ской Патриархии н.и. 
Державин.

на сугубой ектении были 
вознесены прошения о 
единстве Православной 
Церкви и сохранении 
Церкви от разделений 

и расколов.в сугубую 
ектению были включены 
также особые прошения о 
ныне чествуемом святей-
шем Патриархе Москов-
ском и всея руси Кирил-
ле.После сугубой ектении 
митрополит Крутицкий 
и Коломенский Ювена-
лий прочитал молитву 
о Предстоятеле русской 
Церкви. Затем святей-
ший Патриарх Кирилл 
совершил молитву о мире 
на Украине.

возгласы и молитвы 
Божественной литургии 
звучали на церковнос-
лавянском, арабском и 
английском языках. Про-

«Пища излишняя 
делает тело 
чрезмерно 
нагруженным 
кораблем, 
который 
при малом 
движении волн 
идет ко дну».

авва Леонтий
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Церкви на 2019 год.

поведь перед причастием 
произнес руководитель 
Управления Московской 
Патриархии по зару-
бежным учреждениям 
архиепископ венский и 
Будапештский антоний.

По окончании Литургии с 
10-й годовщиной ин-
тронизации святейшего 
Патриарха Московского 
и всея руси Кирилла по-
здравил Блаженнейший 
Патриарх антиохийский 

и всего востока иоанн X. 
в дар его святейшеству 
Предстоятель анти-
охийской Православной 
Церкви передал Патриар-
ший жезл, изготовленный 
в Дамаске.

Блаженнейший митро-
полит Киевский и всея 
Украины Онуфрий за-
читал поздравительный 
адрес членов священного 
синода русской Право-
славной Церкви святей-

шему Патриарху Кириллу 
и преподнес Предстояте-
лю русской Православ-
ной Церкви от священно-
го синода памятные дары 
— предносной крест и 
комплект из двух панагий 
и наперсного креста.

святейший Патриарх 
Московский и всея руси 
Кирилл обратился к 
участникам богослуже-
ния с Первосвятитель-
ским словом.
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Ответственность перед Богом
и перед историей

Митрополит Ханты-Мансийский и Сургутский Павел принял участие
в работе рождественских парламентских встреч в Государственном Думе.

30 января 2019 года 
святейший Патриарх 
Московский и всея руси 
Кирилл и председатель 
Государственной Думы 
Фс рФ в.в. володин 
приняли участие в от-
крытии Vii рождествен-
ских Парламентских 
встреч, организованных 
в Государственной Думе 
Федерального собрания 
российской Федерации 
в рамках XXVii Между-
народных рождествен-
ских образовательных 
чтений «Молодежь: 
свобода и ответствен-
ность».

в заседании приняли уча-
стие: члены совета Феде-
рации Фс рФ, депутаты 
Государственной Думы 
Фс рФ, постоянные чле-
ны священного синода, 
иерархи и священнослу-
жители русской Право-
славной Церкви, предста-
вители мусульманской и 
иудейской общин, госу-
дарственных структур, 
научных и общественных 
организаций, регионов 
российской Федерации.

со словом к собравшимся 
обратился святейший Па-
триарх Кирилл.«Церковь 

не является политической 
партией и вообще не 
входит в политику как 
некий субъект. но все, 
что происходит в стране, 
близко к Церкви. Она 
несет ответственность пе-
ред Богом и перед исто-
рией за состояние душ 
человеческих, и потому 
вопросы, которыми вы 
занимаетесь, затрагивают, 
несомненно, и церков-
ную повестку дня. не 
входя во всю сложность 
того, чем занимается 
Государственная Дума, я 
все-таки попытаюсь обо-
значить наше отношение 

«Молитва – 
бессильна, 
если не основана 
на посте, и пост – 
бесплоден, 
если на нем 
не создана 
молитва».

Преподобный 
Марк Подвижник
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к некоторым вопросам, 
которые, на мой взгляд, 
являются важными», - от-
метил Предстоятель.

По словам его святейше-
ства, Церковь «чувствует 
нужды и чаяния милли-
онов наших сограждан, 
ведь духовенство по роду 
своей деятельности мно-
го и доверительно обща-
ется с представителями 
различных социальных 
групп, не понаслышке 
знает о проблемах и забо-
тах соотечественников».

«Законодательство, как и 
все явления в человече-
ском обществе, не может 
быть идеальным, и ника-
кой закон не приведет к 

созданию совершенного 
социума. но от усилий 
человека — каждого на 
своем месте — зависит 
то, каким будет мир во-
круг нас. Поэтому возло-
женное на вас служение 
очень высоко и очень от-
ветственно. и я надеюсь, 
что ваши труды принесут 
пользу Отечеству и на-
шему народу, внесут свой 
вклад в созидание духов-
но сильного и нравствен-
но здорового общества, а 
значит, реальный страте-
гический вклад в процве-
тание нашей россии», — 
подчеркнул святейший 
владыка.

рождественские парла-
ментские встречи — важ-

нейшая часть Междуна-
родных рождественских 
образовательных чтений. 
святейший Патриарх 
Московский и всея руси 
Кирилл впервые принял 
участие в Парламентских 
встречах в январе 2014 
года. тогда святейший 
владыка выступил в 
совете Федерации. Это 
было первое в истории 
посещение верхней па-
латы российского пар-
ламента Предстоятелем 
русской Православной 
Церкви. в 2015 и 2017 
годах рождественские 
парламентские встречи 
проводились на площадке 
Государственной Думы, 
а в 2016 и 2018 годах - в 
совете Федерации.
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Организаторы чтений 
- администрация Хан-
ты-Мансийского района 
и Ханты-Мансийская 
епархия целью проведе-
ния семинара ставят фор-
мирование культурных, 
духовно-нравственных и 
гражданско-патриотиче-
ских качеств личности у 
подрастающего поколе-
ния.

Более 200 учителей, 
педагогов дополнитель-
ного образования, мето-
дистов образовательных 
организаций Ханты-Ман-
сийского района, уча-
щихся образовательных 
учреждений собрались 

для обсуждения осо-
бенностей воспитания 
духовно-нравственной 
личности посредством 
сотрудничества образо-
вательной организации 
и Православного При-
хода, вопросы развития 
духовно-нравственных 
ценностей через реали-
зацию дополнительных 
общеобразовательных 
программ, использование 
исторических традиций 
и современного опыта в 
духовно-нравственном 
воспитании обучающихся 
и многие другие формы 
духовно- нравственной 
работы с детьми.
в рамках i образователь-

ных чтений состоялась 
встреча Главы Ханты-
Мансийского района и 
митрополита Ханты-Ман-
сийского и сургутского 
Павла с руководителями 
образовательных учреж-
дений Ханты-Мансий-
ского района и заседание 
круглого стола «развитие 
духовно-нравственной 
основы образования в 
контексте программы 
«социокультурные ис-
токи».

«в современных услови-
ях очень важно иметь тот 
якорь, за который нужно 
держаться, чтобы нас не 
унесло куда попало, 

Истоки - в школы и сады
В духовно-просветительском центре Ханты-Мансийска состоялись первые 
образовательные чтения Ханты-Мансийского района. 
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поэтому сегодняшняя 
площадка первых рай-
онных образовательных 
чтений даёт нам воз-
можность идти дальше, 
следующий этап форума 
планируется провести 
уже с участием родите-
лей. и потихонечку, по 
крупинке можно постро-
ить храм знаний, истории, 
отношения к своей малой 
родине и сделать такой 
фундамент, который мы 
смогли бы вместе зало-
жить для наших подрас-
тающих поколений», 
— отметил глава Хан-
ты-Мансийского района 
Кирилл Минулин.

«сегодня перед нами 
стоит очень важная за-

дача, — сказал, выступая 
на встрече в рамках  i 
образовательных район-
ных чтений митрополит 
Ханты- Мансийский и 
сургутский Павел, стра-
тегическая задача, как 
об этом говорит Прези-
дент Путин в концепции 
развития государства, 
закрепленная в докумен-
тах, подтверждающих 
соработничество Церкви 
и государства в вопросах 
духовно-нравственного 
воспитания подраста-
ющего поколения. Эта 
концепция даёт нам право 
проводить такие пре-
красные образовательные 
чтения на районном, 
городском и окружном 
уровнях, мы видим, что 
мы движемся вперед, 
есть, хотя и небольшие, 
результаты.
сегодня наша молодёжь, 
может быть, и не обуча-
ется богословской науке, 
мы стараемся восполнить 
этот пробел через основы 
православной культуры, 
через социокультур-
ные истоки, принято на 

окружном уровне реше-
ние о введении «истоков» 
во все детские сады и 
школы. я очень благо-
дарен администрации и 
города, и района, потому 
что в этом году мы про-
вели курсы повышения 
квалификации педагогов 
по социокультурным 
истокам, переобучив 500 
человек. Это залог буду-
щего: если педагог будет 
знать и правильно препо-
давать эту науку, будут и 
дети иметь правильное 
понимание предмета.
Хотелось, чтобы взаимо-
понимание было у нас по 
всем направлениям, глав-
ное — держаться госу-
дарственной и окружной 
концепции, где красной 
нитью в нескольких пун-
ктах закреплен приоритет 
духовно- нравственного 
воспитания и образова-
ния, который имеет юри-
дическую основу. нам 
нужно сегодня сработать 
всем вместе, сработать 
на результат, и, дай Бог, 
чтобы наше соработни-
чество принесло добрые 
плоды!».

Участникам i образова-
тельных чтений Ханты-
Мансийского района была 
представлена духовно-
просветительская лекция 
«святой адмирал Федор 
Ушаков», было проведено 
множество мастер-клас-
сов по различным направ-
лениям, работала секция 
«Мастерская добрых 
дел».
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Подвели итоги за 10 лет

в нынешнем году за-
явленная тема чтений 
- «Молодежь: свобода и от-
ветственность», и церковь 
на этом поприще трудится 
достаточно серьезно, забо-
тясь о духовном мире тех, 
за кем, по сути, будущее 
россии. Представители 
двух епархий - Ханты-
Мансийской и Югорской, 
главы и сотрудники де-
партаментов образования 
городов и районов Югры, 

священники и препо-
даватели плодотворно 
работали на конференциях 
и секциях самой разной 
направленности - от рели-
гиозного образования и ка-
техизации до молодежного 
и социального церковного 
служения.

традиционно делега-
ция Ханты-Мансийской 
митрополии на Междуна-
родных рождественских 

В работе XXVII Международных  Рождественских чтений в Москве 
приняла участие делегация Ханты-Мансийской митрополии. 

чтениях — одна из самых 
многочисленных. наиболь-
шее число представителей 
Югры собрала всероссий-
ская конференция «разви-
тие духовно-нравственной 
основы образования в 
контексте программы «со-
циокультурные истоки». 
на пленарном заседании 
опытом своей работы 
поделилась методист ис-
токоведения, председатель 
региональной обществен-
ной организации Ханты-
Мансийского автономного 
округа – Югры «Центр 
духовно-нравственного 
развития «истоки» надеж-
да Белик.

Завершились 27-е рожде-
ственские чтения исто-
рическим событием — в 
Государственном крем-
левском дворце русская 
Православная Церковь 
подвела итоги 10-летней 
работы. святейший Па-
триарх Московский и всея 
руси Кирилл, Президент 
россии, Губернатор Югры 
наталья Комарова, главы 
регионов и делегаты круп-
нейшего международного 
образовательного форума 
стали участниками торже-
ственного акта, посвящен-
ного 10-летию поместного 
собора и патриаршей 
интронизации 2009 года.

«Что делает пост? 
Врачует болезни, 
иссушает мокроту, 
прогоняет демонов, 
истребляет 
лукавые помыслы, 
соделывает сердце 
чистым».

святитель 
афанасий великий
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Перед выбором

Священный дар

сургут

сургут

Родителей учащихся 3-х классов пригласили на общее собрание 
для ознакомления с новым предметом и модулями курса.

Основы религиозной 
культуры и светской этики 
– это предмет, добавлен-
ный Минобрнауки россии 
в школьную программу 
в качестве федерального 
компонента и включаю-
щий в себя основы право-
славной культуры, основы 
исламской культуры, 
основы иудейской куль-
туры, основы буддийской 
культуры, основы миро-
вых религиозных  культур, 
основы светской этики.

в конце учебного года 
администрации школ 
приглашают родителей 
учащихся 3-х классов на 
собрания для ознакомле-
ния с новым предметом и 
модулями курса. 

в МБОУ сОШ №6 такое 
собрание состоялось 
2 марта 2019 года. По 
разъяснению предмета 
«Основы Православной 
культуры» выступил кли-
рик храма в честь иконы 

Божией Матери «всех 
скорбящих радость» г. 
сургута протоиерей Павел 
Придатченко. Отец Павел 
обратил внимание роди-
телей на необходимость 
общего, а также религи-
озного образования как 
детей, так и всей семьи.

в ходе беседы был раз-
работан план совместных 
мероприятий по духовно-
нравственному воспитанию 
школьников в 2019 году.

В Сургуте состоялось подведение итогов 
IV Окружного конкурса «Жизнь – Священный дар».

Конкурс проводится по 
инициативе регионального 
благотворительного фонда 
«Жизнь – священный 
дар» и Центра поддержки 
материнства «Моя ра-
дость» при храме в честь 
великомученика Георгия 

Победоносца совместно с 
Департаментом здравоох-
ранения ХМаО - Югры. 

в конкурсе ежегодно при-
нимают участие свыше 
25 лечебных учреждений 
округа. итогом реали-

зации конкурса за годы 
его существования стало 
спасение 4032 детских 
жизней, в том числе за 
2018 год – 867. награжда-
ли победителей председа-
тель Думы города сургу-
та Красноярова надежда 
александровна, благочин-
ный сургутского благочи-
ния протоиерей антоний 
исаков, исполняющий 
обязанности Главы города 
сургута Жердев алексей 
александрович, депутаты 
Думы города, округа и 
области.
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В чем наказание?

Пасхальное яйцо - 2019

когалым

сургут

Состоялось награждение победителей и призеров регионального этапа 
международного конкурса.

в гимназии во имя святи-
теля николая Чудотворца 
состоялось награждение 
победителей и призеров 
регионального этапа меж-
дународного конкурса-
фестиваля декоративно-
прикладного творчества 
«Пасхальное яйцо - 2019». 
Основным организатором 
международного  конкур-
са является частное уч-

реждение свято-троицкой 
сергиевой Лавры право-
славный патриотический 
центр «Пересвет».

региональными коорди-
наторами мероприятия 
являются: МаОУ ДО 
«Центр Детского творче-
ства» и ЧОУ гимназия во 
имя святителя николая 
Чудотворца.

Дипломами i, ii и  iii  
степени были награж-
дены 75 участников. По 
итогам лучшие работы 
будут отправлены в 
Москву для дальнейшего 
участия. 

с приветственным 
словом к участникам 
конкурса-фестиваля 
обратились: протоиерей 
Димитрий Глухарев,  
духовник гимназии про-
тоиерей николай Гамм 
и заместитель директора 
МОа ДО «ЦДт» Юдина 
Юлия сергеевна. работы 
будут выставлены на пас-
хальной неделе с 28.04 
- 05.05.2019 г. в храме 
Преображения Господня.

священник храма святой 
мученицы татианы 
города Когалыма по 
приглашению учителя 
школы №8 провёл урок 
литературы со старше-
классниками. 

Основной темой урока 
стал роман Достоевского 

«Преступление и нака-
зание». 

Участники встречи обсу-
дили героев произведе-
ния, стараясь понять их 
поступки с христианской 
точки зрения и делая 
выводы, применимые к 
нашей современности. 

Школьники обсудили произведение Достоевского «Преступление и наказание».
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Разговор о добре и зле

Вектор жизни

радужный

лангепас

Прошла встреча воспитанников школы с представителями 
местных религиозных конфессий.

в художественной школе 
города радужный состо-
ялась встреча воспитан-
ников с представителями 

местных религиозных 
конфессий. в меропри-
ятии приняли участие 
клирик Прихода храма в 
честь святого праведного 
иоанна Кронштадтского 
иерей вячеслав николаев 
и  имам-хатыб мусульман-
ской мечети Белгороев 
Муса Хасанович.

темой встречи стал 
разговор о добре и зле, 
о  послушании, о взаимо-
отношениях с однокласс-

никами, родителями,  
учителями. 
иерей вячеслав отметил, 
что добро – это любовь 
к ближнему, к людям, к 
миру, добро — это то, 
что  дает возможность 
развиваться, совершен-
ствоваться. в заключение 
встречи дети задавали во-
просы на волнующие их 
темы и получали конкрет-
ные ответы. состоялась 
очень теплая, живая и 
поучительная беседа. 

Штатный клирик в честь 
иконы Божией Матери 
«всех скорбящих радость» 
города Лангепаса иерей 
николай спамбетов про-
вёл беседу с воспитанни-
ками 7 класса Гимназии 
№6 города Лангепаса. 

Батюшка рассказал ребя-
там о ценности  жизни и 
реализации себя всеми 
силами. Пока человек жи-
вет в этом мире, он может 
задать направление своего 
пути. За порогом смерти 
он утрачивает способность 

Школьники размышляли о смысле жизни вместе со священником.
изменяться – его духовное 
развитие продолжится в 
выбранном при жизни на-
правлении добра или зла. 

Поэтому вектор нашего 
развития в земной жизни 
должен быть направлен ко 
Христу – это самое глав-
ное. но как осуществить 
это на деле? Как, живя в 
этом непростом мире, до-
стичь цели христианской 
жизни?

Этот вопрос не давал 
покоя одному православ-
ному юноше. Он задавал 
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О символе Веры
лангепас

В Центре «Нефтяник» города Лангепаса состоялась встреча православного 
священника с казаками.
в Центре «нефтяник» го-
рода Лангепаса состоялась 
встреча православного свя-
щенника с казаками обще-
ства в честь святого блг. 
Кн. александра невского. 
иерей николай спамбе-
тов, клирик православного 
прихода Храма в честь 
иконы Божией Матери 
«всех скорбящих радость» 
провел просветитель-
скую беседу с Казаками 
о символе веры. в жизни 
христианской Церкви с 
давних пор занимал и про-
должает занимать особое 
место так называемый 
символ веры: сравнитель-
но краткое исповедание 
того, во что верит Церковь. 
слово «символ» в его 
первоначальном значении 
можно перевести так: то, 
что «держит вместе, со-
единяет, содержит». так 
вот, символ веры именно 
со-держит все эти истины, 

которые необходимы для 
человека, для полноты его 
жизни и для спасения от 
греха и духовной гибели.

исторически символ 
веры возник из подготов-
ления новообращенных, 
т. е. вновь уверовавших, 
готовящихся ко вступле-
нию в Церковь, к таинству 
крещения. в древности 
принимали крещение, 
главным образом, взрос-
лые. Как и в наши дни, 
люди приходили к вере, 
принимали Христа, же-
лали вступить в Церковь, 
стать членами церковной 
общины. ибо всякое об-
ращение, всякая встреча 
человека с Богом есть 
тайна благодати Божией, 
проникнуть в которую нам 
не дано. Одни приходят к 
Богу в страдании и горе, 
другие в радости и счастье. 
так было, так будет всегда.

Зарождение веры в душе 
человеческой есть тайна. 
и, однако, сама вера во 
Христа приводит человека 
к Церкви, к общине тех, 
кто верит во Христа. 

сама вера ищет и требует 
единства верующих, ко-
торые именно этим своим 
единством, любовью друг 
ко другу свидетельству-
ют перед миром, что они 
ученики и последователи 
Христа. «Посему узнают 
все, что вы - мои ученики, 
– сказал Христос, – если 
будете иметь любовь 
между собою». Любовь 
и единство веры, про 
которое Павел говорит, 
что оно составляет глав-
ную радость христиан: «я 
весьма желаю увидеть вас, 
– пишет он христианской 
Церкви в риме, – чтобы 
утешиться с вами общей 
верой, вашей и моей…» 

его многим людям: и 
умудренным жизненным 
опытом, и получившим 
богословское образова-
ние, и рукоположенным в 
священный сан. в ответ 
он слышал непреложные 
истины, что надо верить 
в Бога, молиться, со-
блюдать посты, ходить в 
храм, жить по заповедям 
Божиим, делать добрые 

дела. тем не менее юноша 
не унимался и продолжал 
спрашивать. и только 
спустя много лет Господь 
дал ему исчерпываю-
щий ответ через своего 
великого подвижника — 
преподобного серафима 
саровского. святой сам 
напомнил ему об этом 
вопросе и раскрыл цель 
христианской жизни. 

Человеком, которому 
посчастливилось не 
только встретить истин-
ный светильник веры на 
своем пути, но и стать его 
учеником, был николай 
Мотовилов, записавший 
эту беседу. Ответ звучал 
очень просто: «истинная 
цель жизни христианской 
состоит в стяжании Духа 
святого».
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Любовь прозревает
кАк СТАТь СЧАСТлИВыМ В СеМейНОй жИЗНИ
О том, что такое семейное счастье и как стать счастливым в семейной 
жизни - беседа с протоиереем Федором Бородиным.

«Построить счастливую 
христианскую семью?

Нет ничего проще!»

счастливые 
семьи - 
уникальные
– У писателя Льва Нико-
лаевича Толстого есть 
знаменитая фраза: «Все 
счастливые семьи похо-
жи друг на друга, каждая 
несчастливая семья 
несчастлива по-своему». 
Как вы считаете, Тол-
стой был прав?

– насколько я помню, 
сам Лев николаевич в 

семейной жизни был, 
мягко говоря, не самым 
счастливым человеком. 
Поэтому доверять такому 
его обобщению я бы лич-
но не стал. Мне кажется, 
что счастливые семьи, 
которых сейчас, увы, все 
меньше и меньше, – все 
они уникальны, каждая 
по-своему. ведь и каж-
дый человек неповторим. 
Мы знаем, что нет двух 
одинаковых людей. Когда 
мы называем Господа 

творцом, а по-гречески 
это «поэтис» (в русском 
ему соответствует всем 
очень хорошо знакомое 
слово «поэт»), то следует 
помнить, что самое глав-
ное его творение – это 
человек. У настоящего ху-
дожника нет одинаковых 
картин. так и у Господа.
и, конечно, когда два не-
повторимых человека соз-
дают единство – это такая 
тайна, которая только при 
поверхностном взгляде 

Художник Василий Пукирев



29

год семьи

кажется простой. Как буд-
то это некий стандарт, ко-
торый усредняет, убирает 
или нивелирует индивиду-
альности. но все счаст-
ливые семьи, которые я 
видел и вижу, – все они 
неповторимы. Это даже 
могут быть молчаливые, 
для постороннего взгляда 
достаточно сдержанные 
отношения, однако все 
равно чувствуется их уди-
вительная глубина. но это 
могут быть и искромет-
ные, радостные и веселые 
отношения супругов друг 
с другом. Многолетние се-
мьи разве что одинаковы 
в том смысле, что супруги 
становятся похожи друг 
на друга. я видел редчай-
шие пары, где оба супруга 
христиане. Они прожили 
долгую жизнь, и у этих 
людей почти одинаковый 
взгляд на жизнь, даже 
почти одинаковая ин-
тонация при разговоре. 
ты смотришь на них и 
понимаешь, что это и есть 
настоящее счастье.

духовные 
основы 
счастья
– Вспоминаются слова 
Алексея Ильича Осипова 
о том, что есть некие 
законы духовной жиз-
ни, благодаря которым 
становятся счастливы-
ми. Да, все люди индиви-
дуальны, но есть некие 
закономерности, кото-
рые следует соблюдать, 
иначе мозаика рассыпа-
ется на бессмысленные 

фрагменты.
– Конечно, пути к семей-
ному счастью по форме 
разные, но по существу 
– есть и совершенно не-
обходимые требования, и 
можно назвать их зако-
нами. Кстати, книга а.и. 
Осипова «Брак. Любовь. 
семья» – совершенно 
потрясающая. на мой 
взгляд, это лучшая бро-
шюра о браке. Меня всег-
да поражало, что алексей 
ильич, не будучи жена-
тым человеком, настолько 
глубоко прозрел суть 
семейных отношений. 
Поэтому всем, кто хочет 
венчаться и задумывается 
о смысле христианского 
брака, я даю эту его книгу.
Короче однажды сказал 
только отец Димитрий 
смирнов. Моя мама 
ходила к нему в храм, 
когда жила с ним рядом. 
и вот она рассказывает: 
«Майский воскресный 
день, по-летнему жарко, 
служба уже прошла. Отец 
Димитрий сидит на стуле, 
уставший, к нему очередь, 
а в храм влетает держаща-
яся за руки молодая пара. 
видно, что они очень лю-
бят друг друга. От счастья 
не замечая очереди, пря-
мо-таки подлетают к нему 
и громко задают вопрос: 
“Батюшка, что нужно 
сделать, чтобы построить 
хорошую христианскую 
семью?” Отец Димитрий 
видит, что перед ним люди 
нецерковные, на мгнове-
ние задумывается и, бу-
дучи человеком остроум-

ным, говорит: “нет ничего 
проще: берешь хорошего 
христианина и хорошую 
христианку, получается 
хорошая христианская 
семья”».

мы с вами 
в этом смысле 
сироты
– Вы знаете, к своему 
практически ужасу, я 
вдруг сейчас понял, что 
не знаю таких пар. Знаю 
пары более-менее гармо-
ничные, но и там есть 
заметные трения и хотя 
бы некоторое недоволь-
ство друг другом. В целом 
я не могу сказать, что 
знаю полноценно счаст-
ливые семьи, увы.

– Мы с вами в этом смыс-
ле сироты, у нас почти нет 
таких примеров.

– А пары, о которых вы 
говорили, – это люди 
старшего возраста?

– Конечно. Это глубоко 
пожилые люди, которые 
вместе прожили по 30–40 
лет.

Протоиерей Федор Бородин

не случайно 
мы видим, что 
у европейских 
народов брак как 
социальный 
институт почти 
прекращает свое 
существование. 
в том числе 
у нас – 
приблизительно 
9 разводов 
на 10 браков. 
это чудовищная 
статистика.
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– А у них это откуда, 
они ведь воспитывались 
и жили в советское ате-
истическое время?

– и в советское время 
тоже оставались единич-
ные верующие люди.

– Но сейчас верующих 
вроде больше стало.

– Больше, но вот основ-
ные духовные законы, о 
которых вы упомянули, – 
мы ведь соблюдаем их все 
меньше и меньше. Пара-
докс в том, что в советское 
время все еще работали 
остаточные христианские 
принципы жизни, и их 
считали необходимым со-
блюдать уже не верующие 
к тому времени люди. Они 
и помогали создавать и 
сохранять семьи.
я вам приведу такой 
пример. есть знаменитая 
советская песня «Огней 
так много золотых на 
улицах саратова». слова к 
ней написал поэт николай 

Доризо. Кстати, член пар-
тии с 1947 года, то есть 
вроде бы человек, уже не 
принадлежащий христи-
анской традиции. а тем не 
менее, посмотрите, какие 
там есть строки:
Ох, рано он завел семью!
Печальная история!..
я от себя любовь таю,
а от него – тем более.
его я видеть не должна –
Боюсь ему понравиться.
с любовью справлюсь я 
одна,
а вместе нам не справить-
ся.

– Так она женатого 
любит.

– вот именно. но тут все 
равно есть отношение к 
чужому браку как к вели-
чайшей ценности, которая 
даже больше, чем соб-
ственная влюбленность. 
Человек будет справлять-
ся со своим влечением к 
другому, потому что он не 
может разрушить чужую 
семью.
Это христианское отноше-
ние к семье еще какое-то 
время в советскую эпоху 
передавалось по инерции 
через пример родителей, 
как общепринятые нормы, 
но потом стало развали-
ваться. и не случайно мы 
видим, что у европейских 
народов брак как соци-
альный институт почти 
прекращает свое суще-
ствование. в том числе у 
нас – приблизительно 9 
разводов на 10 браков. Это 
чудовищная статистика.

евангелие 
перестало быть 
основой 
жизни семьи
- А почему это проис-
ходит?

- Да потому, что еван-
гелие перестало быть 
основой жизни семьи. 
Понимаете, ведь христи-
анское отношение к браку 
такое: один раз и на всю 
вечность. Даже не на всю 
жизнь, а на вечность. то 
есть ты, она и Он. Как вы 
сейчас на венчании стоите 
перед царскими врата-
ми, так вы будете стоять 
вместе, держась за руки, 
перед Престолом Божиим 
на суде. и поскольку веры 
и надежды уже не будет 
в Царствии Божием (они 
уже не будут необходимы-
ми, так как все исполнит-
ся), а любовь пребывает 
вовек, то ваша любовь 
останется. Да, она будет в 
другой форме, «ибо в вос-
кресении ни женятся, ни 
выходят замуж, но пребы-
вают, как ангелы Божии 
на небесах» (Мф. 22, 30). 
но любовь не может ис-
чезнуть, мы знаем об этом 
из Откровения Божия – из 
священного Писания.
Любовь Бога к человеку 
так высока и так силь-
на, что Господь идет на 
Крест ради этой любви. и 
христианин – это человек, 
который призван именно 
к такой любви к супругу, 
детям, родителям, ко всем. 
не случайно священное 
Писание всегда увязывает 

добрачные связи 
разрушают 
будущие браки
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вместе любовь к людям 
и любовь к Богу, потому 
что одно невозможно без 
другого. такое понимание 
любви, которое сильнее и 
важнее жизни и смерти, 
предложено человеку 
христианством. и, если 
мы поймем, что именно 
это мы должны воплотить 
в своей семейной жизни, 
тогда мы поймем, почему 
в Церкви, например, не-
возможны разводы. также 
в Церкви не приветству-
ется второй или третий 
брак. Христианский брак 
по-настоящему может 
быть только один.
Да, из священного 
Писания мы знаем, что 
вдовый человек может 
создать новую семью, и 
каноны Церкви тоже это 
позволяют. но если вы по-
смотрите богослужебные 
указания к венчанию вдо-
вых людей, вы для себя с 
удивлением обнаружите, 
что венчающийся вдовец 
на год отлучался от При-
частия. Почему? Потому 
что он не дотянулся до 
этой вершины, он оказал-
ся мельче, чем та глубина, 
к которой был призван в 
своем браке. Да, потеря 
супруга или супруги – это 
испытание и горе, которое 
попустил Господь, но она 
или он ждет тебя уже там, 
в вечности.
также и вдовому свя-
щеннику всегда в Церкви 
было запрещено создавать 
вторую семью – не по-
тому, что к нему применя-
ются какие-то отдельные 

требования, а потому 
что требования, которые 
Церковь предъявляет к 
любому христианину, 
применяются к священ-
нику на сто процентов. 
К остальным еще может 
быть снисхождение: по 
немощи, человеку еще мо-
жет быть разрешен второй 
и даже третий брак, если 
он оказался слишком слаб 
для того, чтобы воплотить 
христианское делание 
брака. но священник дол-
жен показать свой брак 
Христу и сказать: «вот, 
Господи, я все смог с тво-
ей помощью. Да, однажды 
ты у меня ее забрал. но я 
был счастлив, и она была 
счастлива».

основной 
принцип 
любви – 
служение
– А как бы вы ответили 
на вопрос, что такое 
любовь?

– если мы говорим о та-
кой любви, то понимаем, 
что ее основа – подража-
ние Любви Христовой. 
Христос, выходя на свои 
страдания, на тайной ве-
чере сказал очень важные 
слова: «сын Человече-
ский не для того пришел, 
чтобы ему служили, но 
чтобы послужить и отдать 
душу свою для искупле-
ния многих» (Мф. 20, 
28). Удивительно! сын 
Божий, творец вселенной, 
останавливающий бури, 
насыщающий тысячи 

людей пятью хлебами, 
пришел служить. и для 
того, чтобы мы поняли, 
что это не просто слова, 
Он выполняет рабское 
послушание – моет ноги. 
реакция апостола Петра 
совершенно понятна: это 
невозможно. Кто ты, и кто 
я? но Христос делает это 
именно для того, чтобы 
Петр понял, что от него 
требуется в служении, и 
какое это служение долж-
но быть.
Это чрезвычайно важно 
понимать, что основной 
принцип любви – это слу-
жение. я люблю, значит, я 
служу. и это акт воли, а не 
эмоция. Это не «она пре-
красна, красива и изящ-
на», или «он состоятелен 
и мужественен, он силен 
и меня защитит». нет, это 
«я буду служить этому че-
ловеку, и я буду делать его 
счастливым». Парадокс 
в том, что подавляющее 
число людей вступают в 
брак, чтобы стать счаст-
ливыми. Это естественное 

христианское 
отношение 
к браку 
такое: один раз 
и на всю 
вечность
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ожидание для грешного 
человека, но христианин 
вступает в брак в первую 
очередь для того, чтобы 
сделать другого счастли-
вым и через это самому 
стать таким.
У меня был такой эпи-
зод, я не могу его забыть. 
Меня потряс один вроде 
бы глубоко воцерковлен-
ный человек на четвертом 
десятке лет, у которого 
были жена и ребенок. и 
у него начал распадаться 
брак. Мы сели с ним на 
скамейку в храме и про-
говорили два с половиной 
часа. и во всем у него 
была виновата жена. Он 
уже полностью внутренне 
оправдал то, что хочет 
уйти. и я ему говорю: 
«слушай, а ты, когда 
женился, хотел ее сделать 
счастливой?». Он резко на 
меня обернулся и гово-
рит: «Какая интересная 
мысль, я об этом никогда 
не думал».
а ведь это церковный че-
ловек, понимаете? Он про-
жил 8 или 10 лет в браке, 

но об этом даже не думал. 
Почему? Потому что люди 
не хотят служить ближ-
ним. Один мой знакомый 
священник говорит: «Каж-
дый человек – это такой 
воспаленный пуп земли». 
словно каждый думает 
про себя: «я центр все-
ленной, вокруг меня все 
крутится, и одну из орбит 
должна занять жена, 
предоставлять мне то-то 
и то-то и быть такой-то и 
такой-то. я должен полу-
чать от нее то-то и то-то. 
а если я перестаю полу-
чать, то не могу ее больше 
любить».

служить 
друг другу
– Возможно, вам скажут 
иначе: «Я индивидуаль-
ность, и она индивиду-
альность, наши индиви-
дуальности не сходятся 
и не сочетаются. Зачем 
же отравлять друг другу 
жизнь?»

– Хорошо, но в чем тогда 
суть любви, которую 
мы называем христиан-
ской? суть в том, что она 
следует примеру Христа: 
мы служим друг другу. 
Более того, путь к счастью 
только и существует, что 
через это служение. вот 
слова Господа иисуса 
Христа, которые дошли до 
нас через апостола Павла: 
«Блаженнее давать, неже-
ли принимать» (Деян. 20, 
35). «Блаженнее» – значит 
счастливее, только это еще 
более сильное и глубокое 

слово. Полнота счастья, 
которое дает Бог, – это 
блаженство. Человек, 
который отдает, счастли-
вей, чем человек, который 
берет. и если ты служишь, 
то больше надежды на то, 
что и тебе будет служить 
твоя вторая половина. ты 
словно вызываешь сво-
его супруга на ответное 
служение. если он видит, 
что ты его безраздельно 
любишь, что изо всех сил 
стараешься сделать его 
счастливым, то он и тебя 
захочет сделать счастли-
вым.
Понятно, что полной 
гарантии нет. ты можешь 
быть абсолютно свят в 
каждой своей мысли, 
делать все правильно, 
но при этом у мужа или 
у жены могут начаться 
какие-то искушения, и он/
она тебя оставит. но на-
дежды на счастье так все 
же значительно больше.
в семье недосягаемый 
вроде бы принцип служе-
ния реализуется каждый 
день. например, у вас 
маленький ребенок. Жена 
проводит бессонные 
ночи, и она к утру без сил 
совершенно. встаньте и 
приготовьте ей сладкий 
чай с лимоном. сде-
лайте термос на ночь. 
или муж с утра встает 
и думает: чем я сегодня 
могу послужить жене? 
Допустим, у нее токсикоз. 
Она не может даже войти 
на кухню, потому что ее 
тошнит от одного запаха 
еды. ну, встань на полча-

я люблю, значит, 
я служу. и это акт 
воли, а не эмоция
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са раньше, не ругай ее, а 
убери кухню, если она не 
убрала. Почисти картош-
ку, залей водой, поставь 
в холодильник. Завари ей 
кофе и залей его в термос. 
Купи продукты, приготовь 
ужин. если она устала 
психически, отправь ее 
погулять, возьми на себя 
ребенка.
служи. не «я пришел 
усталый, и все вокруг 
меня должны крутиться». 
а «я пришел, и пусть у 
меня почти нет сил, но все 
равно я должен подумать, 
что я могу сейчас сделать, 
чтобы эта измученная 
женщина была счастли-
вой?». а ей на самом деле 
не так много надо, пони-
маете? Она же чувствует, 
что ваша любовь к ней 
сохранилась, и что она 
действующая. У апостола 
Павла сказано про «веру, 
действующую любовью» 
(Гал. 5, 6). так пусть она 
действует даже в быту.
то, что вашей жене было 
просто лет 10 назад, вдруг 
может стать ей невыно-
симо. Она может просто 
лечь и сказать: «я больше 
не могу». и это очень тя-
жело именно в многодет-
ных семьях, потому что 
эта система, работаюшая 
в полном напряжении, 
у нее часто не хватает 
необходимых ресурсов 
– временных, финансо-
вых, эмоциональных. и 
когда ваша жена говорит: 
«я больше не могу», вы 
должны уметь это ус-
лышать. или вдруг вам 

открывается, что вашему 
мужу нужно дать отдо-
хнуть, что он не может, за-
хлебывается, эмоциональ-
но не выдерживает, его 
надо отпустить. я помню, 
как один многодетный 
священник, увидев тот ту-
пик, в котором оказалась 
его жена, просто отправил 
ее каждый вечер смотреть 
какой-то приличный сери-
ал. Другой бы давил, орал: 
«ну, ты же должна!». ну 
не может человек 15 лет 
подряд каждый день ло-
житься грудью на амбра-
зуру, ему надо иногда дать 
отдохнуть.
еще раз хочу сказать, что 
настоящая любовь – это 
волевое действие, а не 
эмоция. Эмоция – это 
влюбленность. но любовь 
– это совершенно другое, 
это действие. Когда у тебя 
совсем нет сил и у нее 
совсем нет сил. а ты го-
воришь: «Милая, отдохни, 
ужин за мной». и идешь 
и готовишь этот ужин. 
вот это любовь. если 
ты каждый день будешь 
планировать, что можно 
сделать, чтобы облегчить 
жизнь этого человека, 
сделать его радостным и 
счастливым, то это и будет 
служение.

– Один философ ска-
зал, что закон нашей 
сознательной жизни 
таков, что не «я дарю 
ожерелье, потому что 
люблю». А наоборот – «я 
люблю, потому что дарю 
ожерелье».

– ну, может быть. Человек 
очень сложное создание. 
У него есть сердце, есть 
ум и есть воля. и иногда 
сердце молчит. Человек 
смотрит и думает: а поче-
му я живу с этой жен-
щиной? Потому, что не 
хочу быть предателем? а 
дальше ты вдруг подарил 
ожерелье, и сердце ожило. 
ты увидел радость на 
лице жены, и к тебе тоже 
вернулась радость.

все мы стали 
плохие 
христиане
– Те счастливые пары 
старшего возраста, о 
которых вы говорили, – 
можно про них сказать, 
что у них реализуется 
как раз этот принцип 
служения?

– Конечно. но сейчас 
таких пар все меньше, 
потому что все мы стали 
плохие христиане – даже 

себялюбие, когда 
я - центр и мерило 
даже в нашей 
маленькой 
вселенной, 
– это мука для 
другого человека. 
поэтому 
преодоление 
своей 
самости – 
необходимое 
условие 
для создания 
счастливой 
семьи.
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воцерковленные вроде 
бы люди. а что уж тут 
говорить о тех, кто далек 
от Церкви?
Хотя, с другой стороны, 
спроси любого человека, 
о каком браке в идеале 
он мечтает? и он скажет: 
«Один брак на всю жизнь, 
и я был бы счастлив». 
все-таки душа тоскует по 
подлинным ценностям. 
но как этого достичь, 
если человек требует, 
чтобы ему самому служи-
ли? Как сохранить брак 
с женой, которая соста-
рилась и перестала бить 
красивой, если для тебя ее 
физическая красота была 
самым главным? – невоз-
можно, если ты не успел 
погрузиться в ее душу и 
полюбить ее за те годы, 

что вы были вместе.

– Отец Федор, а что еще 
может разрушать брак 
и быть для него очень 
опасным?

– необходимо сказать, как 
бы сейчас ни возражали, 
что добрачные связи раз-
рушают будущие браки.
Это совершенно очевид-
но. Прелюбодеяние в рус-
ском языке четко называ-
ется изменой. Предатель-
ство воина или офицера 
тоже называется изменой, 
только изменой родине. 
Мы видим, что это одно 
слово, которое обозначает 
предательство, предатель-
ство идеала любви.
вот у нас есть родина, 
мы знаем колоссальное 

количество ее недостат-
ков, но мы все равно не 
прекращаем ее любить. 
но если молодой человек 
встречается с девушкой и, 
не беря на себя никакой 
ответственности, вступает 
с ней в связь (что должно 
быть после брака), а по-
том просто от нее отказы-
вается, меняет ее, то это и 
есть опыт предательства, 
который он потом прине-
сет и в свою семью.
и тогда остается лазейка в 
голове: «а вдруг не полу-
чится, и тогда я уйду от 
этой женщины». Человек 
не весь в этом браке. Он 
частью здесь, а часть жиз-
ни у него осталась не для 
жены. не знаю, как это 
сказать, но не весь этот 
человек женился.

берешь хорошего 
христианина 
и хорошую 
христианку, 
получается 
хорошая 
христианская 
семья
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– А в чем это выражает-
ся? Скажем, если у кого-
то творческая профес-
сия, а супруг по каким-то 
причинам этим недово-
лен, ее надо оставить?

– Меня однажды поразила 
мысль отца александра 
ельчанинова. Он говорил 
о том, что если я женатый 
человек и если я пошел 
в театр без жены, то уже 
чувствую начало измены. 
Потому что у меня есть 
радость, которую я с ней 
не разделил. я чувствую, 
что она преступна, чуть-
чуть, но преступна.
ведь что такое прелюбо-
деяние? Это незаконная 
радость на стороне, кото-
рая не только не разделена 
с любимым, но еще и 
причиняет ему громадную 
боль. Мы до конца не мо-
жем воплотить то, о чем 
говорит отец александр, 
но мы хотя бы должны к 
этому стремиться. Да, мы 
все очень разные, и это, 
кстати, прекрасно. ведь, 
когда я полюбил, взял на 
себя ответственность, то 
начинаю видеть мир, Бога 
и людей глазами любимо-
го человека. я становлюсь 
значительно богаче, мне 
через любовь открывается 
опыт всей его жизни, и это 
прекрасно. а если я хочу, 
чтобы он только выполнял 
те функции, которые я ему 
назначил, то мне неин-
тересен его внутренний 
мир, а интересно лишь 
то, чтобы он работал, как 
деталь в созданном мной 

механизме. но это и есть 
любовь не до конца.
ты можешь получить от 
Бога дар любви, но только 
после того, как возьмешь 
на себя ответственность за 
человека. Почему Церковь 
не венчает нерасписан-
ные браки? Потому что 
тогда нельзя дотянуться 
до идеала, тогда нельзя 
сказать «все мое – твое, 
и все твое – мое». сейчас 
ты молода и красива. но 
когда ты будешь больной 
и старой, это тоже будет 
мое. я и за это готов нести 
ответственность. и твоя 
душа не менее важна для 
меня, чем твое тело.

опыт 
расставания – 
это опыт 
предательства
– Но ведь сейчас какая 
ситуация? Даже многие 
пришедшие в Церковь 
люди, мои ровесники, 
росли в совершенно не-

церковной среде, где были 
другие нормы и обычаи, 
им эти ценности просто 
не прививали, и у них те-
перь разное «за спиной», 
в том числе и то, что 
называется добрачными 
связями. Что же нам 
теперь делать? Создан-
ные семьи непрочны?

– Христос сказал фарисе-
ям: «Мытари и блудницы 
вперед вас идут в Царство 
Божие» (Мф. 21, 31). Хри-
стос прощает даже тяжко 
согрешившего человека. 
Что такое прощение Бо-
жие, которое мы получаем 
при условии покаяния? 
Это когда Господь делает 
грех словно и не бывшим. 
только Он это может. 
и да, действительно, 
человек может вернуться 
к целомудренному со-
стоянию, как вернулась 
к нему, например, Мария 
египетская. Для нас ее 
степень недостижима, но 

венчание, 
как основа 
христианского 
брака, – это 
получение 
помощи 
божией 
в строительстве 
семьи
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хотя бы хранить верность 
и не впадать в грех из-
мены, с Божией помощью, 
мы можем.
ведь покаяние – это не 
только акт прощения Бо-
гом, но и действие благода-
ти Божией, которая дается 
человеку для преодоления 
греховного навыка. Мы 
можем 10 лет каяться в 
одном и том же грехе, а 
потом он вдруг проходит 
милостию Божией.
но и венчание, как основа 
христианского брака, – 
это получение помощи 
Божией в строительстве 
семьи. Когда человек стал 
христианином, он может 
пересмотреть всю свою 
прежнюю жизнь. Кто был 
насквозь поражен блудным 
грехом, до такой степени, 
что это было главным 
содержанием его жизни, 
может полностью пере-
родиться.
но если перестаешь тру-
диться над своей семьей, 
а это труд на всю жизнь, 

то оставшиеся позади 
раны могут снова забо-
леть, оказаться минами 
замедленного действия. 
ведь элементарно, если у 
человека не было никаких 
связей до брака, то ему 
не с чем сравнивать: «а 
вот если бы я женился на 
той женщине, то могло бы 
быть лучше, кто знает?» и 
он начинает эти помыслы 
принимать. Конечно, такие 
воспоминания искушают. 
еще раз хочу повторить, 
что опыт расставания – это 
опыт предательства, с хри-
стианской точки зрения. 
такой опыт, безусловно, 
будет искушать человека в 
дальнейшем.

я все семьи 
призываю 
вместе 
молиться
– Есть ли какие-то 
способы удержать рас-
падающийся брак? Чего 
ни в коем случае нельзя 
делать, когда на гори-
зонте замаячил призрак 
развода?
– Давайте я сначала скажу 
еще об одной очень важ-
ной вещи, которую нужно 
делать: обязательно надо 
вместе молиться. если не 
получается утром, когда 
папа рано уходит на рабо-
ту, а мама с детьми встает 
позже, то нужно обяза-
тельно вечером вставать 
на совместную молитву. 
Потому что семья – это 
малая Церковь. но если 
мы открыли храм, а в нем 
не совершается служб, то 

какой смысл в этом храме 
для Господа? никакого.
вот семья собралась на 
молитву. во-первых, и его, 
и ее христианское сердце 
знает, что нельзя начинать 
молитву в ссоре и обиде, 
в каком-то недовольстве 
друг другом.
Поэтому еще до молитвы 
почти всегда совершается 
примирение. Господь ска-
зал, что где двое или трое 
собраны во имя Мое, там 
и я посреди них (ср. Мф. 
18, 19–20). Это, прежде 
всего, реализуется в се-
мье. и Христос, который 
дал свою благодать в та-
инстве Брака, – Он снова с 
этой семьей, и снова всех 
соединяет. Поэтому я все 
семьи призываю, прежде 
всего, вместе молиться.
Да, дети не могут выдер-
жать полное молитвенное 
правило. Прочитайте его, 
сократив так, чтобы они 
могли выдержать. Пусть 
это будет треть, четверть 
всего правила. Пусть это 
будет правило серафи-
ма саровского. но это 
будет медленно, с умом 
и искренне сказано. а вы 
потом дополните свою 
молитву, если вам надо. а 
вам надо. но совместная 
молитва удивительно со-
единяет сердца.

– А как вы считаете, по-
чему сейчас распадают-
ся даже вроде бы хри-
стианские браки? Что 
вообще происходит?
– Христианские браки, 
браки людей воцерковлен-

Художник Борис Заблоцкий

преодоление 
своей 
самости – 
необходимое 
условие 
для создания 
счастливой 
семьи
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ных, распадаются все-
таки значительно реже. 
но и они тоже, потому что 
люди в Церковь приходят 
из мира. не все готовы 
и вправду переделывать 
себя. Кажется, что вот я 
вошел в Церковь, и сразу 
все изменилось. все да 
не все, надо еще лет 30 
над собой поработать, и 
тогда на самом деле все 
изменится. в том числе и 
эгоистическое отношение 
к своей жене или мужу. 
тебе кажется, что себялю-
бия и эгоизма у тебя уже 
нет? Поверь, лет через 
25 ты вдруг с ужасом 
увидишь, каким в начале 
своей семейной жизни ты 
был чудовищным, страст-
ным эгоистом, и будет 
жутко стыдно.

преодоление 
своей 
самости
себялюбие, когда я центр 
и мерило даже в нашей 
маленькой вселенной, 
– это мука для другого 

человека. Поэтому пре-
одоление своей самости 
– необходимое условие 
для создания счастливой 
семьи. в какой-то момент 
я с удивлением заметил, 
что в каких-то вопросах 
моя жена разбирается 
значительно лучше меня. 
я с радостью понял, что 
я, как глава семьи, не 
обязательно должен быть 
всегда прав. я обязан 
смиряться, когда я не-
прав, и поступать пра-
вильно, даже если «как 
правильно» – сказали мне 
жена или ребенок. тому 
же ребенку значительно 
легче слушаться, если 
папа, когда неправ, может 
попросить прощения. 
семья тогда расцветает, 
когда каждый знает, что 
папа не давит, потому что 
он о себе такого мнения. 
а когда он настаивает, 
значит, действительно 
знает, что это правильно.
Удивительно богатство 
христианского брака! 
Муж настолько любит 

свою жену, что понимает, 
что с ней что-то происхо-
дит. вот, например, муж 
пришел с работы, жена на 
кухне. и по тому, как он 
сопит там, в прихожей, 
она тоже уже все знает, 
что с ним происходит. По-
чему знает? Потому что 
любит, потому что лю-
бовь прозорлива. Почему 
был прозорлив серафим 
саровский? Потому что 
он бесконечно любил 
каждого человека, кото-
рый к нему входил. Лю-
бовь прозорлива, потому 
что только так открывает-
ся мир другого человека. 
Бог есть любовь, поэтому 
Он абсолютно прозорлив. 
ему все известно.
Основное богатство чело-
века на земле – это люди, 
которые его любят, рав-
ных этому нет богатств. 
если ты служишь, если 
ты их стараешься сделать 
счастливыми, то и твоя, и 
их любовь умножается.

С протоиереем 
Федором Бородиным

беседовал Юрий Пущаев, 
9 ноября 2018 г.Протоиерей Федор Бородин с семьей

пути 
к семейному 
счастью разные, 
но есть 
и необходимые 
требования, 
можно назвать 
их законами

До 1917 года в России признавался развод, 
совершенный исключительно церковным судом. 
По существовавшему законодательству развод мог 
разрешить только Святейший Синод и только 
по строго ограниченным поводам. Российское 
законодательство о разводе в XIX в. было намного 
строже, чем в других европейских странах, где 
почти повсеместно ко второй половине XIX 
столетия наряду с церковным был введен и 
гражданский брак.
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Протоиерей Владимир Вигилянский: 
«Я бы никогда не стал 
разговаривать с тележурналистом 
Владимиром Познером»
Настоятель домового храма при МГУ во имя мученицы Татианы протои-
ерей Владимир Вигилянский долгие годы возглавлял пресс-службу Русской 
Православной Церкви. Сейчас он читает в Сретенской семинарии спецкурс 
«Священник в публичном пространстве», делясь с семинаристами своим бо-
гатейшим опытом пребывания священника в медийной среде. Мы поговори-
ли с ним о взаимодействии Церкви и СМИ в 1990-е годы и ныне, о забавных 
и интересных моментах его деятельности и о том, какой должна быть 
роль священника в медиасфере.

антицерковная 
цензура в 1990-е 
была очень 
жесткой
– Отец Владимир, како-
ва должна быть миссия 
священника в публичном 
пространстве, если он 
оказался во враждебной 
аудитории?

– Конечно, его задача – 
свидетельство об истине. 
свидетельствовать об 
истине – вот то, чего так 
не хватает в современном 
мире.
Однако вот что интерес-
но, если затрагивать тему 
враждебной или недобро-
желательной аудитории. 

в советское время (я тог-
да еще не был крещен) я 
был диссидентом, то есть 
инакомыслящим. Эта 
инаковость в советские 
времена была фетишем 
в определенных кругах. 
Однако с течением време-
ни выяснилось, что могут 
поменяться строй, по-

Протоиерей Владимир Вигилянский
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литика, а диссиденты все 
равно остаются. Присут-
ствие верующего челове-
ка на телевидении, радио 
или в прессе сегодня 
непропорционально тем 
процентам верующих, 
что реально есть в обще-
стве. и таким образом мы 
опять диссиденты, опять 
иные. По крайней мере в 
медийной среде.

– На ваш взгляд, по-
чему так сложилось? 
По идее, журналисты 
должны подстраивать-
ся под население.

– в 1990-е годы все сред-
ства массовой инфор-
мации перешли в руки 
либерального мейнстри-
ма. я сам, кстати, либе-
рал – в том смысле, что 
очень спокойно отношусь 
к чужому мнению, даже 
антицерковному. но я бы 
хотел честности этого 
мнения. Поэтому я также 

и антилиберал, когда 
либерализм становится 
идеологией, которая ока-
зывается не менее тота-
литарной, чем идеология 
коммунистическая.
Первое, что сделали 
либералы в 1990-е годы, 
придя в газеты и на теле-
видение, это введение 
цензуры. священнику не 
было места ни в одной 
газете, ни в одной пере-
даче. Потом на нтв через 
некоторое время стали 
звать священников, но 
лишь на роль мальчика 
для битья. а весь зал, вся 
аудитория была против. и 
это делалось специально.
я, поскольку был журна-
листом, всегда отслежи-
вал так или иначе хрони-
ки тех информационных 
войн, что велись против 
Церкви. Цензура в 1990-е 
была очень жесткая. 
Это было самое что ни 
на есть антиобществен-
ное, антигражданское 
явление в так называе-
мой демократической 
прессе. самые большие 
оскорбления, которых 
удостоилась Церковь, 
имели место именно в 
1990-е годы. и ответить 
ей было негде, ни в одном 
издании. Даже, скажем, 
в приложении «религия» 
к «независимой газете». 
его тогдашний главный 
редактор Максим Шев-
ченко, вроде признан-
ный консерватор, нас не 
пускал. нас, церковных 
людей, тогда травили 
стаей.

запрещенная 
журналистика
но потом случилась уди-
вительная вещь: пришел 
интернет. Где-то в 2000 
году у Церкви появилась 
возможность благода-
ря интернету доносить 
свою точку зрения в 
медийном пространстве. 
и стало меняться очень 
многое. если можешь 
поймать вора за руку, то 
это хороший сдерживаю-
щий фактор. Оказалось, 
что блокада и цензура 
не всемогущи, появи-
лись какие-то бреши. и 
все стало по-другому. я 
когда-то написал ста-
тью, которая называлась 
«информационное кил-
лерство как жанр жур-
налистики», где описал 
семь приемов именно 
киллерства, то есть запре-
щенной журналистики, 
как и какими способами 
пытаются уничтожить 
Церковь.
также я написал книгу 
«Что это было. весен-
нее антихристианское 
обострение» по итогам 
антицерковной информа-
ционной кампании 2012 
года. тогда она раздува-
лась в связи с известными 
танцами в храме Христа 
спасителя, в том числе 
радиостанциями «свобо-
да», «Голос америки» и 
т.д. Это была абсолютно 
спланированная ситуа-
ция, там все было по-
строено на лжи. Заранее 
сняли танец в одном 
месте, потом на него на-

у церкви 
благодаря 
интернету 
появилась 
возможность 
доносить свою 
точку зрения 
в медийном 
пространстве
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ложили звук – домашнюю 
заготовку. и мгновенно 
растиражировали это по 
всему миру. все это гово-
рит о том, что никого не 
интересовала реальность. 
Моя книга была написа-
на в виде дневника (это 
такой жанр, не реальный 
дневник), как все проис-
ходило по дням. в ней я 
хотел обобщить те наблю-
дения, которые накопи-
лись у меня за последние 
10–15 лет, относительно 
антицерковных инфор-
мационных ударов или 
информационных войн.

про свободу 
слова?
– Вы как-то сказали, 
что никогда не стали 
бы разговаривать с 
популярным тележур-
налистом Владимиром 
Познером. А почему? Вы 
считаете, что Познер 
по-настоящему не за-
интересован в собесед-
нике?

– я один раз с ним стол-
кнулся непосредственно, 
когда обсуждали вопрос 
об общественном совете 
при телевидении, и тогда 
сказал, что о нем думаю. 
там еще была мама 
Ксении собчак Людмила 
нарусова, николай сва-
нидзе, Познер и много 
других известных лю-
дей. и туда, на большой 
круглый стол в «Прези-
дент-отеле», ради толе-
рантности позвали вдруг 
и священника. Уже к 
концу обсуждения, когда 
оставалось мало времени 
и все спешили на обед, 
вспомнили, что у нас 
здесь есть представитель 
рПЦ священник вигилян-
ский, без чьего мнения 
обсуждение, наверно, 
было бы неполным. Они 
сидели уже два часа и по-
просили меня выступить 
очень коротко. я спросил: 
«сколько точно вы мне 
дадите времени? Дади-
те три минуты – я буду 
говорить три, дадите пять 
– я буду говорить пять 
минут».
решили дать целых пять 
минут. я сказал: «вы 
здесь говорили про сво-
боду слова. Про то, как 
ей будет помогать ваш 
общественный совет. но 
он для этого совершенно 
не годится! Потому что 
общество, перед которым 
и от имени которого вы 
выступаете, вас ненави-
дит. ненавидят ваше те-
левидение, ваше вранье и 
вашу цензуру. вот, напри-

мер, здесь сидит госпо-
дин Познер. Как он был 
партийным человеком, 
членом партии с 1964 
года, так им и остался, 
только сменил партию. 
Как он не пропускал 
на радио, на котором 
он работал, иные точки 
зрения кроме партийной, 
так и сейчас не пропу-
скает. Он затыкает рты 
людям, которые думают 
по-другому, не дает им 
слова на своей передаче 
“такие времена”. Один 
из самых главных цен-
зоров, который больше 
всех говорил о свобо-
де слова, – это как раз 
господин Познер. и все 
остальные, присутству-
ющие здесь, тоже. ведь 
что, по сути, произошло 
здесь за два часа? вы 
сказали: “Мы не любим 
общество и не хотим 
жить по его законам”. но 
и общество вас нена-
видит. Потому что знает, 
что вы относитесь к нему 
как к быдлу. и поэтому 
люди вам не верят. так, 
сколько у меня осталось 
времени? 45 секунд? на-
последок могу сказать, 
что это вообще бесполез-
ная затея – создать так 
называемое экспертное 
сообщество из тех, кто 
сюда пришел. Потому 
что вы и есть создатели 
тех телепередач, которые 
должны оценивать экс-
перты, но вы не можете 
оценивать самих себя. 
все. я уложился в пять 
минут?»
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арии 
и увертюры 
из опер 
домохозяйки 
знали 
наизусть: 
симфоническую 
музыку 
все время 
передавали 
по радио. 
а что сейчас?!
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– Дискуссия продолжи-
лась, или все ушли на 
обед?

– в ответ было полное 
молчание. Правда, ко 
мне подошел бывший 
министр по делам печати 
Михаил Федотов, мы с 
ним знакомы еще по жур-
налу «Огонек», вместе 
работали в нем с 1988 
по 1991 годы. Федотов 
сказал: «Как вы замеча-
тельно выступили, как 
мне понравилось!» вот 
такая была история.

мани-
пулятивное 
телевидение 
и книжные 
издательства
– То есть вы считаете, 
что кое-что на телеви-
дении изменилось?

– на мой взгляд, многое 
изменилось в лучшую 
сторону. но все равно у 
нас манипулятивное теле-
видение – и в культурном 
смысле, и в политиче-
ском, и в идеологическом. 
Причем под видом почти 
абсолютной свободы, 
которой, например, на за-
падном телевидении нет. 
но даже под таким видом 
оно остается, как и на 
Западе, манипулятивным 
транслятором.
само по себе телеви-
дение – изумительный 
вид коммуникации, 
уникальный и богатый. 
Оно очень сильно от-
личается и от кино, и от 

радио по своему языку и 
методам эмоционального 
воздействия. но наше 
телевидение оказалось 
в руках дельцов, потому 
что оно приносит слиш-
ком большие деньги. и 
там за деньги продается 
и покупается буквально 
все. в отличие от того 
же Запада, например 
великобритании. англий-
ская телекомпания BBC 
зарабатывает рейтинги 
в немалой степени на 
познавательных путеше-
ствиях и просветитель-
ских проектах. и поэтому 
про него можно сказать, 
что оно сохраняет респек-
табельность. У нас даже в 
голову никому не придет 
употребить это слово по 
отношению к отечествен-
ному телевидению.
У нас, кстати, и книжные 
издательства такие же. 
солидные западные из-
дательства будут только 
для своего реноме из-
давать книгу, которая не 
принесет дохода. а для 
наших издательств не 
нужно никакого реноме. 
Французское издательство 
«Галлимар» выпустит 
какого-нибудь странного 
писателя, который не при-
несет ему денег, но даст 
миру абсолютно новый 
взгляд и новый язык, от-
личающийся от других. а 
у нас это невозможно. По-
пробуйте в «Эксмо» или 
«аст» принести такую 
книгу. Открывать новые 
имена у нас крупные из-
дательства не будут.

– А что дает реноме? 
Зачем оно вообще нуж-
но?

– Оно дает респекта-
бельность. Эта ценность 
сама по себе и имеет в 
культуре свое слово. есть 
незыблемые культурные 
ценности, которые очень 
важны. а у нас почти 
везде действуют лишь за-
коны желтой прессы.

– Но есть же телеканал 
«Культура».

– Он существует скорее 
по остаточному прин-
ципу. на него даются 
какие-то деньги, чтобы 
не ругались, что у нас на 
телевидении полное бес-
культурье. а ведь раньше 
культура на советском 
телевидении была на 
всех каналах. Пусть их, 
каналов, было мало, но 
на всех на них культура 
была. то же самое – и на 
радио. их тоже раньше 
представить было невоз-
можно без, например, 
симфонической музыки. 
арии и увертюры из опер 
многие домохозяйки 
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знали наизусть. вообще 
советская власть сделала 
поразительную вещь. Это 
отметил еще философ 
Георгий Федотов. Дво-
рянскую культуру, культу-
ру дворянских писателей, 
писавших для дворян, она 
распространила среди 
всех социальных кругов.

онегин 
наизусть
- Моя мама до войны 
училась в вязьме. там ра-
ботал ее отец, расстрелян-
ный потом в 1938 году. 
Она в вязьме закончила 
школу, так мальчики из ее 
класса соревновались, кто 
наизусть выучит «евге-
ния Онегина» и сделает 
при чтении по памяти 
меньше ошибок. вы пред-
ставляете себе сегодня, 
чтобы в провинциальной 
школе все мальчики вы-
учили наизусть «евгения 
Онегина»? и Георгий 
Федотов говорил пример-
но тогда же, что пока в 
советской школе изучают 

русскую классику, еще не 
все потеряно, еще есть 
возможность возродить 
русский народ.
но пришли демократы и 
убили то, что не убили 
большевики. Они убили 
сам принцип культуры, 
ее словесность, логос-
ность – не только в 
смысле вербальности, 
чтения или еще чего-то, 
но прежде всего в смысле 
философском, когда логос 
понимается как смысл и 
сердцевина культуры.
а уже отсюда вытекает 
то, что в нашей культуре, 
в том числе на телевиде-
нии, уничтожен институт 
экспертов как таковой. 
раньше были гласные и 
негласные эксперты. со-
юзы писателей, компози-
торов, журналистов – все 
это были помимо прочего 
экспертные союзы. но 
были еще и негласные 
эксперты. Да, ты не 
лауреат Государственной 
премии, но негласно тебя 
переводят и печатают 
за границей. и к этому 
человеку снисходитель-
ней относились власти и 
Комитет госбезопасности. 
«не будем его трогать», 
– говорила советская 
власть.
а сейчас такие культур-
ные институции унич-
тожены. вот, например, 
был журнал «новый мир» 
со своей четкой ролью 
в советской культуре. 
но теперь это абсолют-
но постмодернистская 
структура, где на равных 

правах представлена чи-
стая графомания наряду с 
талантливыми произведе-
ниями в поэзии, прозе и 
критике.
Зато у нас появилась 
новая профессия – «мо-
гильщики». Могильщики 
целых направлений в 
науке, в разных сферах 
культуры. Они уже много 
похоронили достойных 
вещей. а то, что пока не 
похоронили, похоронят 
обязательно.

меня тут 
больше 
интересует 
зритель
– Получается, что свя-
щенник может отка-
зать какому-то человеку 
в разговоре?

– я все же имею в виду 
скорее не личности, а 
форматы. я бы, напри-
мер, не пошел к моему 
приятелю норкину на его 
ток-шоу на нтв, хотя оно 
все же чуть отличается от 
других в лучшую сто-
рону. там хоть какой-то 
поиск истины есть.

– Там время от времени 
даже дерутся.

– Мы с ним много говори-
ли на эту тему, поскольку 
являемся приятелями. Он 
признается, что все-таки 
не может понять, почему 
я не хочу приходить. Да 
потому, что жанр у него 
таков. а жанр, например, 
Ксении собчак – это раз-
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деть собеседника догола 
и поиздеваться над ним. 
Жанр Познера – не дать 
высказать человеку свое 
мнение, а заставить его 
думать так, как хочет он. 
или прижать его к стенке, 
чтобы поймать на слове и 
противоречии и доказать, 
что его идеология или 
мировоззрение фальшивы 
и неправильны. Хотя это 
можно сказать почти про 
любого думающего чело-
века, у которого бывают 
разные жизненные пери-
оды, когда 10 лет назад 
он думает одно, а потом 
может оценивать ту же 
ситуацию иначе. но глав-
ная забота Познера – дис-
кредитировать человека в 
связи с его мировоззрени-
ем, если он не его кумир. 
а если кумир, то Познер 
будет поддакивать, искать 
то, с чем он согласен. 
я в данном случае как 
журналист говорю, что 
это, мягко говоря, непра-
вильная позиция.
я уже не говорю о 
том, что он ненавидит 
Церковь. так же, как и 
собчак. но я бы все же 
пошел и к собчак, и к 
Познеру, если бы они по-
звали меня как эксперта и 
нужно было бы высказать 
церковное мнение. в этом 
смысле эти личности 
мне безразличны. Меня 
тут больше интересует 
зритель, интересует, что 
тут можно сделать для 
просвещения аудитории.
я в некоторых случаях 
как площадку для миссии 

использовал, например, 
радиостанцию «свобо-
да», потому что знаю, 
что ведущий Кара-Мур-
за старший держится 
нейтрально и дает воз-
можность высказаться и 
другим. но и тут важны 
некие домашние заго-
товки. я ведь стреляный 
воробей и уже много раз 
был ранен. Он меня всег-
да звал на передачу, где у 
меня было три оппонен-
та. и я на его передаче 
однажды так и сказал: 
«вы знаете, владимир, 
я уже четвертый раз на 
вашей программе. вот вы 
более-менее нейтраль-
но относитесь к тому, 
что я говорю, но вы на 
самом деле не нейтраль-
ный человек. Это же вы 
составили эту группу 
людей. трое оппонентов 
против меня. Да плюс 
вы, который специально 
оставил меня отвечать “за 
всю Одессу”. Значит, вы 
четвертый в этой группе. 
Что же это получается? и 
как называется, когда че-
ловек идет в подворотню, 
а там его поджидают чет-
веро – один руководящий 
и трое бойцов? Ответьте, 
пожалуйста, сами, как это 
называется».
Как радиостанция 
«свобода» собирает 
экспертов? Чтобы весы 
обязательно были с тремя 
гирьками, и тогда та чаша 
всегда победит, пере-
весит. и я дальше сказал 
им, что зато у меня есть 
преимущество слабого 

человека: «Меня слушате-
ли будут больше жалеть, 
чем вас. Когда четверо 
бьют одного, народ всегда 
говорит, что это неспра-
ведливо, это нечестно. 
Поэтому всё, что здесь 
было на протяжении по-
лучаса, это нечестно, это 
несправедливо. Задавайте 
мне вопрос!»
Они стали передо мной 
оправдываться: «Мы вас 
не избивали. Честно вы-
сказывали свое мнение». 
Это было мило. Получи-
лось настоящее шоу.

психология 
христианина
– Но ведь в критике 
Церкви есть действи-
тельно справедливые 
упреки к церковным 
служителям.

– не то слово. но это как 
раз очень интересное 
доказательство того, что 
все эти кампании были 
искусственными. если 
бы наши критики дей-
ствительно знали, что 
происходит в церковном 
сообществе, то они бы 
действовали более умело, 

прямая речь

традиции 
и традицион-
ность – 
это не идеи. 
это способ 
передачи 
ценностей 
от прошлого 
к будущему



44

прямая речь

опираясь на реальные 
факты или тенденции, 
которые действительно 
имеют место. но посколь-
ку они судят со стороны, 
им приходится выдумы-
вать.
вообще, конечно, на-
стоящий христианин в 
первую очередь скажет: 
«Простите, наверняка это 
я согрешил». Потому что 
его психология такова, 
что он действительно 
считает себя грешником. 
я согрешил, потому 
что был невнимателен, 
у меня было каменное 
или ледяное сердце, я не 
оказал снисхождения или 
милосердия. Однако если 
мне говорят, что я украл, 
а я ничего не украл, то 
отвечать: «Да, вы правы, 
это потому, что у меня 
ледяное сердце» – было 
бы довольно странно. По-
этому если и признавать 
свою вину, то только в 
том, что ты действитель-
но сделал.
я внутри Церкви, и я 
многое знаю. в том числе 
и какие-то неприятные 
вещи, которые действи-
тельно иногда происхо-
дят, потому что Церковь 
состоит из живых людей. 
все могут оступиться и 
согрешить, в том числе и 
церковные люди. но если 
ты видишь чей-то грех, 
то вообще-то в евангелии 
сказано, как следует по-
ступить: «если же со-
грешит против тебя брат 
твой, пойди и обличи его 
между тобою и им одним; 

если послушает тебя, то 
приобрел ты брата твое-
го; если же не послушает, 
возьми с собою еще одно-
го или двух, дабы устами 
двух или трех свидетелей 
подтвердилось всякое 
слово; если же не послу-
шает их, скажи Церкви; а 
если и Церкви не послу-
шает, то да будет он тебе, 
как язычник и мытарь» 
(Мф. 18: 15–17).
Да, Церковь – это сооб-
щество грешников, кото-
рое собирается для того, 
чтобы каяться совместно 
в церковных таинствах 
и церковных богослуже-
ниях. а «святые» ходят в 
консерваторию и театры, 
читают журнал «вопро-
сы философии» или, 
скажем, «Дилетант», или 
«Форбс». в церковь ходят 
грешники. и мы сознаём, 
что мы грешники, в отли-
чие от тех людей, которые 
считают себя святыми. 

ну что ж, мы согласны, 
что нас обличают в каче-
стве грешников. Будем 
исправляться. Просим 
ваших молитв, кто нас 
обличает. Помолитесь и 
покажите свою святость в 
своем деле.

из искусство-
ведов - 
в священники
– Если честно, давно 
хочу задать вам следую-
щий вопрос. Отец Вла-
димир, судя по вашей 
биографии и прежним 
местам работы (жур-
нал «Огонек» в годы 
перестройки), раньше 
вы были человеком 
довольно либеральных 
взглядов. Сейчас же вы 
в публичном простран-
стве выступаете с 
весьма консервативных 
позиций. Что повлияло 
на вашу эволюцию во 
взглядах?

пока 
в советской 
школе 
изучают 
русскую 
классику, 
еще не все 
потеряно, 
еще есть 
возможность 
возродить 
русский народ
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– Это отдельная история, 
вкратце следующая. Для 
меня либерализм заклю-
чался, в первую очередь, 
в независимости. я очень 
ценил людей независи-
мых и свободных. Это 
легко было видно в со-
ветские времена. я тогда 
работал в институте ис-
кусствознания, в секторе 
художественных проблем 
средств массовых комму-
никаций. и когда видел, 
например, что человек 
не готов ради карьеры 
дежурно цитировать в 
своих статьях Маркса и 
Энгельса, то это был при-
знак такой независимости 
и свободы.
Когда я работал в «Огонь-
ке» в отделе литературы, 
у нас не было никакой 
цензуры внутри на-
шего отдела. Мы могли 
печатать что угодно. а 
если главный редактор 
виталий Коротич сказал 
бы нам что-то типа «ой, 
мне не нравится в этом 
рассказе что-то», мы бы 
ответили, что не потер-
пим цензуру.

– Так искусство главного 
редактора во многом и 
состоит в том, чтобы 
собрать таких журна-
листов, которые были 
бы его единомышленни-
ками и свободно делали 
то, что ему надо.

– нет, правда. например, 
у нас была антология со-
ветского рассказа, кото-
рую вел Бенедикт сар-

нов. и там был весь ХХ 
век, писатели совершенно 
разных взглядов. или 
антология русской поэзии 
евгения евтушенко – она 
была довольно разно-
образной. например, 
«Коммунисты, вперед» 
александра Межирова 
– это же изумительные 
стихи. там столько мощи! 
в публицистике, конечно, 
была тенденциозность 
и направленность. но в 
литературе – нет.

– Но все-таки как бы 
вы ответили на вопрос 
о том, как поменялось 
ваше мировоззрение с 
конца 1980-х годов?

– Оно больше структу-
рировалось, чем поме-
нялось. Хотя, с другой 
стороны, как говорится, 
кто в юности не был сво-
бодомыслящим револю-
ционером, у того не было 
сердца, а кто к сорока 
годам не стал консервато-
ром, у того нет разума.
Понимаете, в чем дело. 
традиции и традицион-
ность – это не содержа-
ние чего-то, идей или 
мыслей. традиция – это 
способ передачи ценно-
стей от прошлого к буду-
щему, способ сохранения 
и передачи культурных 
ценностей. так строит-
ся семья, так строится 
общество, так строятся 
государство и народ. в 
юности мы об этом не 
задумываемся. Просто 
открываем учебники и 

читаем их, берем оттуда 
чужие знания, но не осоз-
наём, что кто-то это со-
хранил, написал и собрал. 
Молодости свойственно 
заявлять, что ей что-то 
не нравится, что надо это 
выкинуть и сделать свое, 
совершенно новое. но 
когда приходит жизнен-
ный опыт, ты уже не вы-
кидываешь вещи. Потому 
что если выкинул, то ду-
маешь потом: «ну какой 
же я был дурак! Как же я 
не мог догадаться, что это 
мне может пригодиться 
в дальнейшей жизни!..» 
Приобретая опыт, мы ста-
новимся более традици-
онными людьми, сохра-
няя, впрочем, и любовь к 
новизне в определенных 
пределах. Мы, с одной 
стороны, становимся бо-
лее терпимыми, с другой 
– более консервативными.

ничего 
придумывать 
не надо
– А какие события по-
влияли на вас в наиболь-
шей степени?

– в 1980 году я крестил-
ся. я был уже сложив-
шимся человеком: у меня 
было двое маленьких 
детей, профессия. я за-
кончил к тому времени 
Литературный институт и 
работал литературоведом 
и литературным кри-
тиком, писал о поэзии. 
Потом, когда я поступил 
на работу в институт ис-
кусствознания, я в своей 

Сотрудник журнала «Огонёк» 
Владимир Вигилянский, 1991 год
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научной работе был сво-
его рода мостиком между 
новыми видами техниче-
ских искусств и тради-
ционными искусствами, 
особенно литературой. 
я занимался проблема-
ми функционирования 
литературы в техниче-
ских видах искусства, 
например грамзаписи. 
Одна из моих тогдашних 
статей называется «По-
эзия фотографии». Она 
рассказывает о том, как 
символика фотографии 
стала использоваться в 
поэзии. и наоборот, как 
метафорика поэзии или 
литературы привносится 
в фотографию.
в целом я занимался про-
блемами взаимовлияния 
литературы и фотогра-
фии, кино, телевидения, 
сМи. я до сих пор ино-
гда перечитываю свои 
статьи того времени. Как 
искусствовед я имел дело 
с проникновением ново-
го в старое и сохранени-
ем старого для развития 
нового. словом, это как у 

Юрия тынянова – «ар-
хаисты и новаторы». 
Это имеет отношение и 
к новому, к новаторству, 
и к старому, к консерва-
торам. я и тогда отчасти 
был консерватором, от-
части новатором.
но Крещение в 1980 году 
дало мне совершенно 
новый взгляд в том числе 
на все эти проблемы. я 
воспринял религиозное 
мировоззрение так, что 
оно дало возможность 
проникнуть в новое из-
мерение во всем том, чем 
я занимался. Это изме-
рение получилось очень 
объемным, глубоким и 
внутренне просто неис-
черпаемым. я, например, 
поражался, что многие 
не видят никакой поэзии 
в Псалтири. а я видел, 
что в ней помимо про-
чего множество еще не 
освоенных в литературе 
ходов и тропов. или по 
сравнению с метафори-
кой Покаянного канона 
андрея Критского какие, 
извините меня, могут 
быть акмеисты или 
символисты? им плыть 
и плыть до этого остро-
ва и обживать его – всё 
то, что было у андрея 
Критского.
или что это за специ-
алисты такие психологи 
и психиатры, которые не 
верят в существование 
души? Это тогда во-
обще лженаука, если не 
верить в существование 
души. выяснилось, что 
у святых отцов было 

такое проникновение в 
психологию человека, 
которое давало возмож-
ность развить благоче-
стие с умалением всякого 
рода страстей и грехов. я 
увидел фантастическое 
богатство в аскетике, 
богословии, истории 
Церкви. такое богат-
ство, которого лишен 
человек неверующий. и 
все это, конечно, тоже 
очень сильно повлияло 
на меня.

– Отец Владимир, воз-
вращаясь к основной 
теме нашей беседы, так 
какой все-таки главный 
принцип позиции свя-
щенника в обществен-
ном пространстве?

– ничего придумывать 
не надо. на все вопросы 
есть ответы в священном 
Писании. только надо 
уметь их найти. все ска-
зал апостол Павел: «всё 
мне позволительно, но не 
всё полезно; всё мне по-
зволительно, но ничто не 
должно обладать мною» 
(1 Кор. 6: 12).
и еще в другом месте 
священного Писания: 
«Кто пренебрегает сло-
вом, тот причиняет вред 
себе, а кто боится запо-
веди, тому воздается» 
(Притч. 13: 13).

С протоиереем 
Владимиром 
Вигилянским

беседовал Юрий Пущаев, 
6 декабря 2018 г.

кто в юности 
не был 
свободо-
мыслящим 
рево-
люционером, 
у того не было 
сердца, а кто 
к сорока годам 
не стал 
консерватором, 
у того нет 
разума
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Найдись в это время минута свободы
У листьев, ветвей, и корней, и ствола,
Успели б вмешаться законы природы.
Но чудо есть чудо, и чудо есть Бог.
Когда мы в смятеньи, тогда средь разброда
Оно настигает мгновенно, врасплох.

Борис Пастернак, 
1947 г.
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ханты-мансийская епархия

СУргУТСкОе 
БлАгОЧИНИе

НИжНеВАрТОВСкОе
БлАгОЧИНИе

НеФТеюгАНСкОе
БлАгОЧИНИе

хАНТы-МАНСИйСкОе 
БлАгОЧИНИе

Православную 
молодежь научили 
работе в соцсетях

в Пыть-яхе прошел 
Межрегиональный право-
славный молодежный 
фестиваль «Югра Молодая 
Православная». Утро на-
чалось с молебна. священ-
нослужители и участники 
фестиваля вдохновенно 
молились Господу о 
благословении на доброе 
и полезное дело. После 
трапезы прошли беседы с 
батюшками на такие темы, 
как «исихазм в современ-
ном мире», «Мир, с кото-
рым я дружу», «Проповедь 
в интернет-пространстве», 
«Целомудрие и мир». 
священники в общении 
с молодежью разъясняли 
истины веры и способы 
приложения этих истин 
к собственной жизни в 
условиях современности. 
также ребят заинтересова-
ли практические занятия 
по работе в соцсетях, о 
которых искусно расска-
зали евгений вершинин и 
евгения Гракова.

«Заработать» 
масленичный блин

волонтеры социальной 
службы «Благосердие» 
храма великомученика и 
Целителя Пантелеимона 
отметили начало веселой 
Масленицы совместно с 
детьми нижневартовско-
го комплексного центра 
социального обслужи-
вания населения «Диа-
лог». в программе были 
подвижные игры, конкур-
сы, кричалки, стихи-за-
зывалки на Масленицу, 
нужно было преодолеть 
немало интеллектуальных 
«препятствий», чтобы 
добраться до заветного 
подарка. ребята все зада-
ния успешно выполнили. 
волонтеры угостили всех 
блинами с мёдом.
Праздник получился 
веселым, доставив много 
радости и позитивно-
го настроения детям и 
взрослым.

Православные книги – 
от Ивана Грозного 
до наших дней

в воскресной школе при 
Храме в честь великомуче-
ника Георгия Победоносца 
прошел библиотечный 
урок, посвященный Дню 
православной книги. 
Библиотекарь елена Палья-
нова рассказала детям об 
истории создания азбуки, 
истории создания древних 
книг. Дети на какой-то миг 
перенеслись во времена 
святых равноапостольных 
Кирилла и Мефодия, а за-
тем во времена правления 
царя ивана Грозного.
Директор воскресной 
школы Оксана алёшина 
рассказала детям, что 
такое православная книга 
в наше время, поделилась, 
какие православные книги 
читают в её семье. Право-
славные писатели доносят 
евангельское слово в до-
ступной и понятной форме. 
Добро и зло, любовь и 
прощение, милосердие и 
забота о ближних – вот что 
составляет содержание 
этих книг.

Священник 
Знаменского храма 
совершил 
миссионерскую 
поездку в поселок 
Выкатной

настоятель  храма в честь 
иконы Божией Матери 
«Знамение» Ханты-
Мансийска иерей Лео-
нид Бартков совершил 
миссионерскую поездку 
в посёлок  выкатной Хан-
ты-Мансийского района. 
его Преподобие сопро-
вождали певчие хора. 
Отец  Леонид совершил 
Панихиду, провел огласи-
тельную беседу, таинство 
Крещения и таинство 
исповеди, в которых при-
няли участие 7 человек. 
в ходе поездки прошла 
рабочая встреча с главой 
поселения и учащими-
ся начальных классов. 
Батюшка провел беседу о 
великом посте. также в 
этот день прошла встреча 
с участниками соревнова-
ний по волейболу.
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югорская епархия

БереЗОВСкОе 
БлАгОЧИНИе

НягАНСкОе
БлАгОЧИНИе

кОНдИНСкОе
БлАгОЧИНИе

югОрСкОе
БлАгОЧИНИе

Казаки собрались 
на съезд

в Югорске состоялся ii 
съезд казачества Югор-
ской епархии. в нём при-
няло участие 40 делегатов 
из няганского, Кондинско-
го, Урайского, Югорского 
благочиний. После утрен-
ней Божественной литур-
гии и принятия присяги 
новыми членами казачьего 
общества в актовом зале 
Югорской епархии состоя-
лось открытие съезда.
Казаков приветствовал 
владыка Фотий, глава 
города Югорска андрей 
Бородкин и атаман Обь-
иртышского отдельского 
казачьего общества Генна-
дий Клушин. Он зачитал 
братьям-казакам привет-
ственный адрес от атама-
на сибирского войскового 
казачьего общества, каза-
чьего генерала Геннадия 
Привалова. с добрыми 
пожеланиями обратились 
к присутствующим в зале 
ветераны боевых действий 
в афганистане - андрей 
Кочелягин и александр 
игумнов. 

Урок «Основы 
православной 
культуры» 
прошел в храме

У четвероклассников 
Березовской начальной 
школы один из уроков 
«Основы православной 
культуры» прошел в 
храме в честь рождества 
Пресвятой Богородицы. 
настоятель храма, про-
тоиерей Максим Дурнев 
рассказал ребятам о 
богатой истории древнего 
храма, об его убранстве, 
иконах, святых. Любозна-
тельные ученики зада-
вали много интересных 
вопросов, учились писать 
поминальные записки, 
ставить свечи. в буду-
щем, при сотрудничестве 
с педагогами начальной 
школы, такие уроки будут 
проходить регулярно.

В Нягани всем 
миром строится 
новый храм 

в соборном храме святителя 
алексия Московского горо-
да нягани епископ Фотий 
в сослужении духовенства 
нягани совершил молебен о 
строительстве нового город-
ского храма в честь иконы 
владимирской Божией 
Матери.
в числе прихожан на 
молебне присутствовали 
глава города иван ямашев 
и члены попечительского 
совета благотворительного 
фонда  «Построим Храм 
вместе». в завершении 
молитвы архиерей сказал 
присутствующим: «я очень 
признателен и благодарен, 
что люди по мере возмож-
ности жертвуют. Большая 
благодарность ивану Пе-
тровичу ямашеву за то, что 
он проявляет активность в 
этом деле и заинтересован в 
завершении строительства. 
всем миром собирается та 
сумма, которая даст нам 
возможность построить 
новый дом Божий в поселке 
Геологов».

72 делегата 
приняли участие 
в съезде регентов 
и певчих

в Урае завершилась работа 
iii съезда регентов и пев-
чих Югорской епархии. в 
съезде приняло участие 
72 делегата - это священ-
нослужители, регенты 
приходских хоров, певчие, 
учителя общеобразователь-
ных школ и музыкальные 
руководители дошкольных 
учреждений. выступая 
на пленарном заседании, 
владыка Фотий сказал: 
«Благодарю вас, братья и 
сестры, что вы приехали 
поучаствовать в съезде. Это 
тоже подвиг – оторваться 
от семьи, от своего дела и 
на целых три дня уехать в 
Урай. Провести здесь время 
с пользой, но без домашне-
го комфорта».
Дмитрий ралко поделился 
впечатлениями от работы: 
«Общение с истинными 
христианами, с людьми, 
которые находятся в вере, 
которые воцерковлены 
– для меня это главное со-
кровище в жизни». 
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БелОярСкОе 
БлАгОЧИНИе

Единомыслие и за-
интересованность

в Белоярском состо-
ялся очередной совет 
глав муниципалитетов и 
духовенства Югорской 
епархии. на рабочем со-
вещании присутствовали 
благочинные епархии, 
глава Белоярского, пред-
ставители депутатского 
корпуса, а также руковод-
ство территорий, которые 
находятся под духов-
ным покровительством 
епископа Югорского и 
няганского Фотия.
Приветствуя собрав-
шихся, епископ Фотий 
сказал: «такой совет - это 
действительно редкое яв-
ление. По опыту архипа-
стырей других епархий я 
знаю, что в большинстве 
случаев непросто до-
стичь взаимопонимания 
с руководителями муни-
ципалитетов. У нас есть 
единомыслие и общая 
заинтересованность в 
развитии православия 
на вверенной нам терри-
тории округа, это очень 
важно».

«Проходя Святую 
Четыредесятицу, нужно 

понимать, что принесение 
покаяния, разрешение грехов - 

это и есть суть и плоды поста, 
когда мы, чтобы покаяться 

в своих согрешениях, должны 
их увидеть, а для этого - 
заглянуть в свою жизнь».

Митрополит 
Ханты-Мансийский 

и Сургутский 
Павел 



молитвослов

История и толкование молитв

царь Небесный, Утешитель, дух истины, везде пре-
бывающий и все наполняющий (Своим присутствием), 
Сокровище благ и Податель жизни, приди, вселись в 
нас, и очисти нас от всякого греха, и спаси, Пребла-
гий, наши души.

Царю Небесный, Утешителю, душе истины, Иже 
везде сый и вся исполняяй, Сокровище благих и 
жизни Подателю, прииди и вселися в ны, и очи-
сти ны от всякия скверны, и спаси, Блаже, души 
наша.

Эта молитва обращена 
к третьему Лицу святой 
троицы — святому Духу. 
святой Дух находится 
везде, ибо Бог есть Дух. 
Он податель жизни и бла-

годатной помощи всем 
живущим. Молитву эту 
особенно важно читать 
перед началом всякого 
доброго дела, чтобы 
благодать святого Духа 

вселилась в нас, укрепила 
наши силы и подала нам 
помощь. Молитву «Царю 
небесный» принято 
читать и перед учебными 
занятиями.

молитва святому духу
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Эта молитва основана на 
приветствии архангела 
Гавриила Деве Марии в 
момент Благовещения, 
когда святой архангел 
принес Богородице весть 
о рождении от нееспаси-
теля мира (см.: Лк 1, 28).
Церковь чтит и славит 
Богородицу выше всех 
святых, выше всех анге-
лов. Молитва «Богородице 
Дево, радуйся» древняя, 
она появилась еще в пер-
вые века христианства.

слова благословен плод 
чрева твоего, прослав-
ляющие Христа, родив-
шегося от Девы Марии, 
взяты из приветствия 
праведной елисаветы, 
когда Пресвятая Богоро-
дица после благовещения 
пожелала ее посетить (Лк 
1, 42).
Молитва эта славослов-
ная. Мы величаем, про-
славляем в ней Богороди-
цу как самую достойную 
и праведную из всех 

людей Деву, Которая удо-
стоилась великой чести 
родить самого Бога.
К Богородице мы обраща-
емся и в краткой проси-
тельной молитве:
Пресвятая Богородице, 
спаси нас.
Мы просим спасения у 
Бога по молитвам самого 
близкого к нему челове-
ка — его Матери. Бого-
родица — первая наша 
Ходатаица и Заступница 
перед Богом.

Богородице дево, радуйся, Благодатная 
Марие, господь с Тобою, благословенна Ты 
в женах и благословен плод чрева Твоего, 
яко Спаса родила еси душ наших.

Богородица дева Мария, исполненная благо-
дати Божией, радуйся! Господь с Тобою; 
благословенна Ты между женами и благосло-
вен Плод, Тобою рожденный, потому что Ты 
родила Спасителя душ наших.

молитва пресвятой богородице
(«богородице дево»)
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хвалебная песнь богородице
(«достойно есть»)

достойно есть, яко воистиннублажитиТя, Бого-
родицу, Присноблаженную и Пренепорочную и 
Матерь Бога нашего. Честнейшую херувим и слав-
нейшую без сравнения Серафим, без истления Бога 
Слова рождшую, сущую Богородицу Тя величаем.

Поистине достойно ублажать Тебя, Богородицу, 
всегда блаженную и пренепорочную, и Матерь Бога 
Нашего. Честью высшую Херувимов и по славе Своей 
несравненно превосходящую Серафимов. девственно 
Бога Слово родившую, истинную Богородицу Тебя 
величаем.

Пресвятая Богородица 
поистине достойна 
почитания, ублажения 
как непорочная Мать 
Христа спасителя.
Мы прославляем ее 
больше всех небесных 
сил, Херувимов и 
серафимов и величаем 
Богородицу, родившую 
Бога слово, Господа 
иисуса Христа, без мук 
рождения и болезней.
Молитва «Достойно 
есть» — славословная, 
хвалебная. «Достойно 
есть» и «Богородице 
Дево» — самые 
известные и важные 
молитвы к Богородице. 
Чаще всего их поют в 
храме все молящиеся.
Молитва эта обычно 
заключает некоторые 
части церковной 
службы. на домашней 
молитве «Достойно 
есть» обычно читается 
в самом конце. Эту 
молитву читают после 
учебы и работы.

архангельская песнь
Молитву «Достойно 
есть» называют 
архангельской 
песнью. По преданию 
святой Горы афон, в 
царствование василия 
и Константина 
Порфирородных в 
келье близ монастыря 
Кареи подвизались 
старец Гавриил и его 
послушник, которого 
также звали Гавриилом. 
в субботу вечером 11 
июня 980 года старец 
отправился в монастырь 
на всенощное бдение, 
а послушника оставил 
совершать службу 
келейно. ночью в келью 
постучался неизвестный 
инок. Послушник оказал 
ему гостеприимство. 
Они вместе стали 
совершать службу. 
во время пения слов 
«Честнейшую Херувим» 
гость сказал, что у них 
славят Богородицу 
по-иному. Он спел 

«Достойно есть, яко 
воистиннублажититя, 
Богородицу, 
Присноблаженную 
и Пренепорочную и 
Матерь Бога нашего…», 
а потом прибавил: 
«Честнейшую 
Херувим…» икона 
Божией Матери 
«Милующая», перед 
которой они молились, 
просияла небесным 
светом. Послушник 
попросил записать эту 
песнь, но в келье бумаги 
не оказалось. Гость взял 
камень, который стал 
в его руках мягким, и 
перстом начертал эту 
молитву. Гость назвался 
Гавриилом и исчез. Когда 
пришел старец Гавриил, 
он понял, что приходил 
архангел Гавриил. 
Камень с начертанною 
архангелом песнью 
был доставлен в 
Константинополь.

pravoslavie.ru

молитвослов
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ИЗГНАНИЕ

Темнеют, свищут сумерки в пустыне.
Поля и океан...
Кто утолит в пустыне, на чужбине
Боль крестных ран?

Гляжу вперед, на черное Распятье
Среди дорог –
И простирает скорбные объятья
Почивший Бог. 

иван Бунин, Бретань, 
1920 г.




